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«Сколково» ждет иностранцев
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал постанов-

ление об упрощении порядка привлечения иностранных граждан
для научной и педагогической деятельности в инновационном
центре "Сколково".

Соответствующие изменения внесены в утвержденный ранее
перечень научных и инновационных организаций, которые имеют
право приглашать в РФ иностранных граждан в качестве научных
или педагогических работников для занятия научно-исследова-
тельской или педагогической деятельностью без специального
разрешения на привлечение и использование иностранных работ-
ников.

Подписанным постановлением в этот перечень включены юри-
дические лица, участвующие в создании и функционировании ин-
новационного центра "Сколково". В настоящее время в этом
проекте участвуют около 1,5 тыс. организаций.

"Принятое решение, – подчеркивается в постановлении, –
будет способствовать реализации целей и задач проекта
"Сколково".

С учетом санкций
Совместное производство

по глубокой переработке сель-
хозпродукции запустят в Сара-
товской области португальские
компании совместно с россий-
ской логистической компанией
"Девон-альянс", – сообщил
президент Торгово-промыш-
ленной палаты региона Максим
Фатеев.

В частности, предусмотрено
создание совместного пред-
приятия по хранению, перера-
ботке, консервированию,
пакетированию агропродукции
из Португалии. В России же
будет проходить глубокая или
легкая переработка, пакетиро-
вание, хранение и дальнейшая
продажа. Речь идет о таких про-
дуктах, как оливки, лимоны,
апельсины, виноград, вина бу-
тилированные и небутилиро-
ванные, виноматериалы".

Помимо России, СП будет
обеспечивать португальским
компаниям выход на рынок Ка-
захстана.

Н.Рожкова

На поиски астероидов
Пулковская, Коуровская и

Кавказская горная обсервато-
рии (Ленинградская, Свердлов-
ская области, республика
Карачаево-Черкессия) будут
открывать новые астероиды в
Солнечной системе в рамках
международного проекта
"Гайя", который реализует Ев-
ропейское космическое агент-
ство (ЕКА), – сообщил глава
представительства ЕКА в Рос-
сии Рене Пишель.

"Одной из задач проекта
"Гайя" является поиск новых
объектов в нашей Солнечной
системе, в основном, астерои-
дов. Поскольку применяемая в
аппарате "Гайя" система скани-
рования оптимизирована, в
первую очередь, для поиска
звезд, а не астероидов, точное
обнаружение последних тре-
бует наличия данных от назем-
ных средств слежения", –
пояснил Р.Пишель.

Для получения таких данных
ЕКА организована сеть обмена
данными.

Запуск трех космических аппаратов "Гонец",
произведенный с космодрома Плесецк, 
завершил формирование орбитальной
группировки одноименной системы спутниковой
связи, – сообщил президент компании
"Спутниковая система "Гонец" 
Дмитрий Баканов.

«П
осле запуска этого блока из
трех космических аппара-
тов "Гонец-М" группировка

будет состоять из 12 спутников
"Гонец-М" и одного "Гонец-Д1".
Таким образом, впервые за всю
историю создания системы
"Гонец" достигнута штатная чис-
ленность орбитальной группи-
ровки, – пояснил он. –
Аппараты взяты на управление
сразу, как был получен маркер-
ный сигнал".

По словам Д.Баканова, перед
вводом новых спутников в груп-
пировку, в течение 45-60 суток с
ними будет проводиться целый
спектр технических мероприя-
тий для отработки необходимых
команд и функционала. Он
также пояснил, что помимо ор-
битальной группировки, состав-
ными частями системы являются
наземная инфраструктура и на-
земные средства потребителей.
"Поэтому важно понимание ал-
горитма ввода в эксплуатацию
системы "Гонец" в целом", – от-
метил глава компании.

Если ввод в опытную эксплуа-
тацию орбитальной группи-
ровки планируется до конца 2015
года, то завершение мероприя-
тий по созданию наземной ин-
фраструктуры – на начало 2016
года. После этого компания при-
ступит к вводу системы "Гонец"
в штатную эксплуатацию, ин-
формировал Д.Баканов.

Для поддержания орбиталь-
ной группировки "Гонец" в ре-

П
о его словам, предложения о
развитии тех или иных
транспортных коридоров

могут быть проявлением конку-
ренции в этой сфере. Основная
борьба в сфере перевозки гру-
зов разворачивается между
различными видами транспорта
– в частности, морским, желез-
нодорожным, авиационным.
"В этих условиях новую роль
начинает играть железнодо-
рожная система", – отметил
глава РЖД.

В этой связи он привлек вни-
мание к разработанной ОАО
"РЖД" и Академией наук России
концепции проекта "Транс-Евра-
зийский пояс RAZVITIE". В ос-
нову проекта положена
интегральная инфраструктурная
система – гибкое единство
транспортных, энергетических и
телекоммуникационных систем.
Это предложение "представ-
ляется актуальным и весьма ин-
тересным с точки выработки
современной транспортной стра-
тегии России и стран, входящих
в Евразийский союз", отметил
В.Якунин.

Роль железнодорожного
транспорта будет расти, – за-
явил он. – Высказывается мне-

зерве находится еще два косми-
ческих аппарата. Кроме того, за-
ключен контракт между
Роскосмосом и АО "Информа-
ционные спутниковые системы"
имени Решетнева" на изготовле-
ние еще семи спутников для под-
держания орбитальной
группировки до 2024 года. Для
следующих запусков спутников
системы "Гонец" больше не пред-

полагается использовать кон-
версионную ракету "Рокот".
"Будут рассматриваться вари-
анты с ракетой-носителем
"Союз-2.1в" и "Ангара" легкого
класса", – сообщил Д.Баканов.

"Гонец" – единственная
российская система спутнико-
вой связи. Она предназначена
для глобального обмена различ-
ными видами информации с
ракетно-космической техни-
кой, а также организации кана-
лов ретрансляции в различных
целях. Использование системы
"Гонец", в частности, позволяет
передать координатные данные
ГЛОНАСС с подвижного объ-
екта в удаленные центры мони-
торинга и связи вне
зависимости от местоположе-
ния абонента.

ние, что роль этого вида транс-
порта недооценена. Может быть,
это связано с такой исторической
чертой, как консерватизм». Он ни-
когда не рассматривался как
транспорт скоростной доставки
грузов, – пояснил В.Якунин. – Но
сегодня времена меняются. И пас-
сажирское скоростное сообщение
теснит авиационное. Я предпола-

Система спутниковой связи «Гонец»

Транспортные коридоры через территорию
России – важный фактор международного
сотрудничества. Это также фактор глобальной
конкурентоспособности. Для Евразийского
континента это особенно актуально, – 
заявил председатель Международного союза
железных дорог, президент ОАО "РЖД" 
Владимир Якунин.

Роль железных дорог возрастет

Ядерная энергетика является необходимым
условием для стабильного развития мировой
экономики на ближайшие несколько десятилетий, –
считает замгендиректора по развитию 
и международному бизнесу Росатома 
Кирилл Комаров.

Ядерная энергетика ждет поддержки общества

Исторический полет Юрия Гагарина 12 апреля
1961 года стал естественным и логическим
продолжением научно-технического
прогресса, а не был полностью обусловлен
"космической гонкой" между СССР и США, –
считает директор Управления ООН
по вопросам космического пространства
Симонетта ди Пиппо.

По пути Юрия Гагарина

гаю, что, с точки зрения транс-
портировки контейнеропригод-
ных грузов, мы также будем
наблюдать тенденцию к занятию
более серьезной ниши железно-
дорожным транспортом".

В.Якунин напомнил, что, во-
первых, этот вид транспорта –
наиболее экологически чистый,
во-вторых – наиболее безопас-
ный, и в-третьих – наиболее
комфортный для человеческого
организма. Кроме того, роль же-
лезнодорожного транспорта
будет возрастать с развитием
технологий скоростных перево-
зок, что особенно актуально для
обширных территорий Евразии,
резюмировал глава ОАО
"РЖД".

К.Прибытков

П
о его словам, потенциальные
участники проекта уже вы-
браны". Сеть оптово-распреде-

лительных центров должная
обеспечить сбыт сельхозпродук-
ции как крупным предприятиям,
так и мелким фермерам. "Мы при-
зываем жителей края выращивать
овощи не только для себя, но и для
продажи. И должны обеспечить им
возможность реализовать свою
продукцию по выгодным ценам.

Это частично делается с помо-
щью ярмарок. Но некоторым агра-
риям просто негде хранить выра-
щенное. Нужно возродить работу
сельхозкооперативов и, наконец,
создать  оптово-распределитель-
ный центр. Тем самым мы дадим
людям точный сигнал, что вся про-
изведенная продукция будет реа-
лизована", – прокомментировал
участие в программе губернатор
региона Владимир Миклушевский.

Сельское хозяйство Приморья
демонстрирует устойчивый рост
уже несколько лет подряд. В про-
шлом году рост объема производ-
ства сельхозпродукции составил
13% к уровню 2013 года. За первые
два месяца этого года объемы про-
изводства выросли на 2%. В этом
году также планируется увеличить
посевные площади на 5%, засеяв
более 445 тысяч гектаров.

Программа Минсельхоза
предполагает создание федераль-
ной сети оптово-распределитель-
ных центров для сбыта сельхоз-
продукции. Всего на реализацию
проекта из федерального бюд-
жета до 2020 года предполагается
направить 79 млрд рублей. Пер-
вые 2,4 млрд будут выделены уже
в этом году.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

Все что выращено, будет реализовано
Приморский край станет участником федерального
проекта по созданию сети оптово-распределительных
центров для сбыта сельскохозяйственной продукции.
Уже в ближайшее время в Минсельхоз будет
направлена заявка на участие в этой программе, –
сообщил вице-губернатор региона 
Сергей Сидоренко.

Солнечные модули на потоке
Акционеры производителя солнечных модулей
"Хевел" – "Роснано" и "Ренова" – выделят допол-
нительное финансирование проекта в размере
1,9 млрд рублей.

Согласно сообщению госкорпорации, полученные средства пой-
дут на завершение строительства ряда солнечных электростанций,
производство солнечных модулей, а также на продолжение иссле-
дований в созданном "Хевелом" научно-техническом центре тонко-
пленочных технологий в энергетике.

"Хевел" запустил первый в России завод полного цикла по про-
изводству солнечных модулей в феврале 2015 года. Суммарный
объем инвестиций в создание производства и инженерной инфра-
структуры составил 20 млрд рублей.

Продукция компании будет использоваться при строительстве
солнечных электростанций для энергодефицитных и удаленных рай-
онов. Кроме того, планируется также построить солнечную электро-
станцию к 2020 году мощностью более 500 МВт.

Компания "Хевел" основана в 2009 году как первый в России про-
изводитель тонкопленочных фотопреобразовательных модулей, при-
званный создать полноценную высокотехнологичную отрасль
солнечной энергетики. Ее учредителями являются Группа компаний
"Ренова" (51%) и ОАО "Роснано" (49%).

Глава ведомства напомнил о
предпринятых кабмином анти-
кризисных шагах в автомобиле-

строении. "В совокупности все
эти меры должны сдемпфировать
снижение объемов реализации
автомобилей на российском
рынке в 2015 году примерно до
24% по сравнению с 2014 годом,
но мы рассчитываем и на после-
дующий рост, начиная с конца
этого года и начала 2016 года", –
считает министр.

Д.Мантуров упомянул про-
грамму льготного автокредитова-
ния, начавшую работать с
1 апреля. "За счет нее мы рассчи-
тываем реализовать в текущем
году порядка 200 тыс. автомоби-
лей разных типов и категорий на
рынке Российской Федерации",
– отметил министр. На его
взгляд, "эта мера будет эффек-
тивно взаимодействовать с реали-
зуемой с января программой
поддержки спроса на автомобили
– как через утилизацию, так и
через трейд-ин".

"Население сегодня может
приобретать автомобили по
льготному кредиту по ставке при-
мерно 14-15% годовых, с учетом
того, что государство будет ком-
пенсировать две трети ключевой
процентной ставки. Это – около
10% на сегодняшний день при 14%

ключевой ставки", – подчеркнул
глава Минпромторга.

Он напомнил, что также начала
действовать программа по льгот-
ному лизингу – как финансовому,
так и операционному. "Операцион-
ный лизинг впервые реализуется за
счет государственной поддержки,
его основное отличие от финансо-
вого заключается в том, что на вто-
ричном рынке лизинговых

Правительство России рассчитывает, 
что в нынешнем году в стране будут проданы
примерно 200 тыс. различных автомобилей. 
Спад продаж в целом будет скоро 
преодолен. А рост начнется в конце 2015 –
начале 2016 года, – с таким прогнозом выступил 
министр промышленности и торговли 
Денис Мантуров.

Спрос на автомобили начнет расти
компаний через три года после
эксплуатации автомобиль будет
реализовываться и взиматься
НДС", – пояснил Д.Мантуров. По
его мнению, "таким образом до-
стигается и дополнительная бюд-
жетная эффективность и
получается дополнительный эко-
номический эффект".

Министр констатировал, что
основное правило лизинга – "это
компенсация лизингового пла-
тежа не менее чем на 10%, но не
более чем на 500 тыс. рублей".
"Таким образом, в эту программу
попадают не только легковые ав-
томобили, но и легкие коммерче-
ские, и грузовики, и автобусы.
Как раз эта мера должна срабо-
тать для предпринимательского
сообщества, тех, кто был заинте-
ресован в приобретении нового
автомобильного парка", – счи-
тает Д.Мантуров.

АРКТИКА

ТРЕБУЕТ СИСТЕМНОГО ПОДХОДА

Нефть и дикая
природа

Всемирный фонд дикой при-
роды (WWF) окажет научно-кон-
сультационную поддержку НК
"ЛУКОЙЛ" при реализации неф-
тяной компанией ее экологиче-
ской программы, – сообщил
начальник департамента обще-
ственных связей нефтяной ком-
пании Глеб Овсянников.

По его словам, "экологиче-
ская программа ЛУКОЙЛа при-
нимается не на один год. И мы
хотим, чтобы она реализовыва-
лась максимально правильно".
Г.Овсянников пояснил, что фонд,
исходя из своих компетенций,
окажет консультационную под-
держку компании.

По инициативе WWF в 2014
году реализован пилотный про-
ект по составлению экологиче-
ского рейтинга нефтегазовых
компаний России, содержащего
информацию об уровне экологи-
ческой ответственности компа-
ний нефтегазового сектора и
масштабе воздействий их дея-
тельности на окружающую
среду.

Информационно-аналитиче-
ские материалы WWF исполь-
зуют в своей работе многие
европейские финансовые орга-
низации, в том числе – ЕБРР.

Общий объем финансирования мероприятий
арктических отраслевых программ

в 2015 – 2020 годах должен составлять
около 222 млрд рублей, в том числе за счет

федерального бюджета – около 160 млрд
рублей. Между тем, даже предварительный

анализ этих программ показывает, что проблемы
устойчивого развития макрорегиона

и обеспечения национальной безопасности России
в Арктике решаются "фрагментарно и по-сути

дела бессистемно". Более того, перечень
программных мероприятий не охватывает весь

спектр задач, определенных правительством, –
заявил на заседании Государственной комиссии

по развитию Арктики вице-премьер
Дмитрий Рогозин.

Он особо подчеркнул, что все инициативы и решения
должны носить комплексный характер. "Обеспечение соци-
ально-экономического развития региона, реализация гло-
бальных транспортных, энергетических, промышленных
проектов, решение задач в области национальной безопасно-
сти, должны сопровождаться сохранением уникальной аркти-
ческой экосистемы, защитой законных интересов местного
населения, в том числе – коренных малочисленных народов",
– отметил вице-премьер.

По его словам, необходимо выстроить единую систему нор-
мативно-правовых актов Арктического макрорегиона. "Считаю,
что первоочередной задачей Государственной комиссии
должна стать выработка предложений по выстраиванию единой
системы нормативно-правовых актов Арктического макроре-
гиона", – продолжил вице-премьер. – В настоящее время боль-
шинство вопросов, связанных с развитием Арктики,
регламентируется в рамках отраслевого законодательства –
административного, гражданского, налогового – в то время как
законы, которые непосредственно регулируют правоотношения
в Арктической зоне Российской Федерации, практически отсут-
ствуют.

"К их числу, пожалуй, можно отнести только законы, опреде-
ляющие гарантии и льготы для коренных малочисленных народов,
а также лиц, проживающих и работающих в районах Крайнего Се-
вера и приравненных к ним местностям. По сути дела это все. При
этом далеко не все территории Крайнего Севера отнесены к Арк-
тической зоне", – отметил Д.Рогозин.

Зампред правительства подчеркнул, что предстоит опреде-
литься "нужен ли нам отдельный системообразующий закон об
Арктике"? Он добавил, что необходима увязка федеральных в том
числе – отраслевых макрорегиональных и региональных докумен-
тов, которые в настоящее время рассогласованы по целям и за-
дачам, срокам, критериям и показателям достижения целей и
решения задач.

По словам вице-премьера, необходимо провести ревизию
всех арктических ресурсов. Я говорю о "ревизии" не только дей-
ствующих инфраструктурных, промышленных и иных объектов, но
и перспективных планов министерств, регионов и компаний в Арк-
тике. Мы должны все собрать в единый кулак. Весь интеллект, все
возможности и все финансы".

По словам Д.Рогозина, ревизия касается и выполнения поруче-
ний президента и правительства РФ в отношении таких важных
вопросов, как формирование единого госзаказа для судострое-
ния, кораблестроения, шельфовых проектов и вообще освоения
арктической зоны. "Очень часто мы видим, что эти разработки
тем, кто по идее является заинтересованным, потенциальным
эксплуатантом этой техники неизвестны", – сказал вице–премьер,
подчеркнув, что госкомиссия должна взять на себя функцию же-
сткого контролера хода исполнения текущих поручений прези-
дента и правительства.

самими типами энергии. В этой си-
туации атомная энергетика должна
быть способна предоставить конку-
рентоспособную цену на электро-
энергию".

Представитель Росатома особо
отметил, что атомная промышлен-
ность предлагает наименьшую
нормированную стоимость энерге-
тики (LCOE) и нулевой выброс уг-
леродов.

К.Комаров также сообщил, что
текущий портфель контрактов Ро-
сатома составляет 101 млрд долла-
ров, 80 млрд из которых
представляют новые контракты. Он
также отметил, что Росатом сейчас
находится в стадии переговоров или
уже принимает участие в тендерах
на строительство 60 АЭС за рубе-
жом.

Затрагивая тему российско-
японского сотрудничества в сфере
атомной энергетики, К.Комаров
подчеркнул, что деловое парт-
нерство между "Техснабэкспортом"
(входит в Росатом) и японскими
компаниями продолжается уже
более десяти лет. "Благодаря нашим
японским партнерам мы смогли от-
крыть новый маршрут для отгрузок
ядерных материалов в Азию через
порт Восточный. Считаю, что сей-
час отличный момент для дальней-
шего развития двухстороннего
сотрудничества".

Говоря в целом о развитии атом-
ной энергетики, топ-менеджер Ро-

сатома отметил, что для этого не-
обходима общественная под-
держка, которую можно получить
только через максимальную от-
крытость отрасли. "В России более
60% населения поддерживает или
по крайней мере не выступает
против развития атомной энерге-
тики. И это очень важный показа-
тель и результат активной работы,
главная из которых – информа-
ция", – пояснил он.

По мнению К.Комарова, чем
ближе люди находятся к атомной
промышленности, тем выше уро-
вень ее поддержки. "Если рассуж-
дать логически, то можно
предположить, что люди могут бо-
яться жить рядом с АЭС. Но ситуа-
ция как раз обратная: они живут,
они работают рядом с АЭС. И у
них есть доступ к правдивой и
объективной информации.

Несколько раз в год мы откры-
ваем двери наших АЭС для про-
стого населения, а на
специализированных ресурсах в
Интернете каждый может прове-
рить состояние радиоактивного
фона в любом нужном ему ре-
гионе страны", – резюмировал
представитель Росатома.

Проблема общественного мне-
ния в отношении атомной энерге-
тики стоит в Японии особенно
остро. В настоящее время в стране
простаивают все существующие
атомные реакторы. Для их переза-
пуска, помимо соответствию всем
необходимым нормам безопасно-
сти, необходимо одобрение насе-
ления и региональных властей.

Большая прослойка японского
населения опасается повторения
сценария 2011 года, когда на
АЭС "Фукусима-1" произошла
авария, повергшая страну в ядер-
ный кризис.

ТОКИО И.Беляев

Миллиарды – в морской завод
Объединенная судострои-

тельная корпорация (ОСК) в
течение трех лет вложит в мо-
дернизацию Севастопольского
морского завода порядка 7
млрд рублей. Первые заказы
севастопольское предприятие
получит уже в 2015 году, – со-
общил первый вице-президент
корпорации Леонид Стругов.

«У нас есть план загрузки
предприятия, – продолжил он.
– Мы будем выполнять госу-
дарственный оборонный заказ,
поэтому детали я разглашать
не могу".

Л.Стругов сообщил, что на
базе Севморзавода уже обра-
зован филиал Центра судоре-
монта "Звездочка", для
которого открыт счет в банке.
"Конечно, наш завод сильно
пострадал за последние 20
лет. Но мы знаем этот завод
еще по советским временам,
знаем, что там можно делать",
– заявил Л.Стругов.

СЕВАСТОПОЛЬ

П
о его словам, сегодняшние по-
требители больше обеспокоены
стоимостью электроэнергии. И

это сейчас не просто конкуренция
между разными поставщиками
энергии, но конкуренция между

ВМЕСТО
И М П О Р Т А

Под этой рубрикой

«Инженерная газета» публикует

материалы по проблеме

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ
Если у Вас есть предложения по этой

проблеме – разработки или готовые

изделия – присылайте их для

публикации в редакцию.

О
на также не согласна с мнением
о том, что Москва и Вашингтон
вступают в эпоху нового техно-

логического противостояния. "Я
думаю, что после эры воздухопла-
вания полет Гагарина был также
воплощением давних планов мно-
гих государств. Не считаю, что
возвращается мышление, харак-
терное для таких "гонок". Обсуж-
дение и взаимодействие с
Комитетом ООН по использова-
нию космического пространства в
мирных целях и другими между-
народными структурами, сегодня
связано с освоением космоса,
идет в конструктивном ключе. И
основано на стремлении сделать
блага, которые несет нам космос,
доступными всему человечеству".

Глава космического агентства
ООН напомнила также, что в
этом году отмечается 40-летие
экспериментального полета
"Аполлон" – "Союз". "Взаимо-
действие между Российской Фе-
дерацией и США продолжается
до сих пор. Это очевидно в свете
недавнего объявления о продол-
жении сотрудничества по про-
грамме Международной
космической станции до 2024
года, а также совместной миссии
"Год в космосе" (342-дневный
полет Михаила Корниенко и
Скотта Келли), – отметила С. ди
Пиппо.

"Таким образом, мы видим
продолжение космической дипло-
матии, которая подразумевает
взаимодействие стран с целью ис-
пользования космических техно-
логий для преодоления общих
вызовов, стоящих перед человече-
ством. Этот коллективный подход
обеспечил рост космической от-
расли, которая, в свою очередь,
способствовала устойчивому эко-
номическому развитию путем
создания новых рынков и доступ-
ности самых передовых техноло-
гий», – подчеркнула она.

С.Келли, М.Корниенко и еще
один российский космонавт
Г.Падалка уже отправились на
МКС на корабле "Союз" с космо-
дрома Байконур. Там же, на Бай-
конуре, глава Роскосмоса Игорь
Комаров договорился с директо-
ром НАСА Чарльзом Болденом о
продолжении сотрудничества по
программе МКС в течение еще 10
лет. Но уже в течение этого вре-
мени начнутся работы над про-
ектом новой станции.

"Мы рады, что Роскосмос вы-
разил желание продолжить пол-
номасштабное использование
Международной космической
станции до 2024 года, что соответ-
ствует и нашим планам. А также
заинтересованность в дальней-
шем международном сотрудниче-
стве в сфере освоения
космического пространства в
последующий период", – заявил
в этой связи официальный пред-
ставитель НАСА Дэвид Уивер.

"Сегодня наше внимание по-
прежнему полностью сосредо-
точено на использовании
нынешней научной орбитальной
лаборатории и тех исследованиях,
которые будут сделаны в ходе
только что начавшейся космиче-
ской миссии, – продолжил он. –
Она продлится целый год и помо-
жет нам подготовить более дли-
тельные полеты человека в
космическом пространстве".

С.Келли вместе с М.Корни-
енко предстоит нести беспреце-
дентную вахту на МКС длиной
342 дня. Г.Падалка же, который
уже несколько раз летал на стан-
цию, должен вернуться на Землю
в сентябре тоже с рекордом – к
тому времени у него за плечами
будет в общей сложности 878 кос-
мических суток. В настоящее
время первенство по пребыванию
на орбите – 803 дня – удержи-
вает Сергей Крикалев. Кроме того
Г.Падалка станет первым, кому
довелось командовать на Между-
народной космической станции
четырьмя разными экипажами.

"Для россиян это пятый столь
длительный полет, – сообщил
глава Роскосмоса И.Комаров. –

У американцев же это первый по-
добный эксперимент. И Россия, и
США придают ему большое
значение. Это – не просто дли-
тельное нахождение на орбите.
НАСА будет особо изучать, как
воздействует космос на С.Келли.

Интрига в том, что у него есть
брат-близнец Марк, тоже астро-
навт, который уже четыре раза
летал на «шаттлах», в том числе –
на МКС. Сейчас же он будет полу-
чать аналогичные нагрузки по
ходу ряда экспериментов на
Земле». Когда Скотт по проше-
ствии 342 дней завершит свою
космическую вахту и вернется
домой, ученые сравнят состояние
их организмов. И смогут увидеть
разницу в тех изменениях, кото-
рые произойдут за год у "генети-
чески одинаковых" Скотта и
Марка.

"Наверное, в истории мировой
науки это будет первый такой
опыт", – отметил И.Комаров. По
его словам, за время годового по-
лета будут проведены более 70 на-
учных экспериментов, из которых
около 50 – принципиально новые.
"Программа обширная, предпо-
лагающая совместную работу и
совместное использование обору-
дования, обмен результатами ис-
следований. Планируем, что это
повысит эффективность научных
экспериментов. Такая задача
стоит и перед НАСА, и перед Рос-
космосом, и перед Европейским
космическим агентством", – от-
метил руководитель Федерального
космического агентства.

По мнению специалистов
НАСА главную ценность подоб-
ные сведения будут, конечно,
представлять для подготовки пи-
лотируемых полетов в дальний
космос, в частности, на астероид и
на Марс. Космическое ведомство
США по-прежнему планирует ор-
ганизовать первое путешествие
человека к Красной планете в се-
редине 2030-х годов.

"Подобные исследования поз-
волят нам получить новую инфор-
мацию о том, как человеческое
тело приспосабливается к невесо-
мости, изоляции, радиации и
стрессу в ходе продолжительного
космического полета", – отме-
чают специалисты в сообщении
НАСА. По их мнению, эти данные
могут быть использованы не
только в космической, но и в
самой что ни на есть "земной" ме-
дицине. В том числе – для даль-
нейшего изучения иммунной
системы человека и лечения боль-
ных, находящихся длительное
время без движения.

Международному сообществу
не следует избегать сложных пи-
лотируемых полетов в пределах
Солнечной системы, которые
несут пользу для человечества как
в краткосрочной, так и в долго-
срочной перспективе, – продол-
жила директор Управления ООН
по вопросам космического про-
странства Симонетта ди Пиппо. –
В первую очередь, нам необхо-
димо продолжать укреплять меж-
дународное сотрудничество через
Комитет ООН по использованию
космического пространства в
мирных целях, чтобы гарантиро-
вать, что блага, которые несет нам
космос, могло использовать все
человечество».

Международный день полета
человека в космос, приурочен-
ный к историческому полету
Юрия Гагарина, был учрежден
резолюцией Генеральной Ас-
самблеи ООН в 2011 году. Как со-
общила С. ди Пиппо, в этом году
ООН отметит важную дату, про-
должив свой проект "Послания
исследователей космоса буду-
щим поколениям". Одной из глав-
ных ценностей сборника
является автограф Юрия Гага-
рина, оставленный им во время
посещения штаб-квартиры ООН
в Нью-Йорке 16 октября 1963
года. В этом году он также попол-
нится посланиями от астронавтов
НАСА Скотта Келли и Майкла
Лопес-Алегриа, астронавта Евро-
пейского космического агентства
Александера Герста.

О.Зеленин, И.Лебедев
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Система для «русского Хаббла»
Модели систем терморегулирования для "русского Хаббла" –

российской космической обсерватории "Миллиметрон" – соз-
дали специалисты предприятия "Информационные спутниковые
системы" (ИСС).

Как сообщил главный конструктор центра крупногабаритных
трансформируемых механических систем ИСС Федор Синьков-
ский, они предназначены для наземных испытаний систем и на-
учного оборудования, которые в будущем установят на
космический телескоп. "Один из модулей предназначен для от-
работки теплозащитных экранов, которым предстоит защищать
зеркальную систему космического телескопа от теплового воз-
действия Солнца и Земли. Другая конструкция после испытаний
позволит обеспечить охлаждение зеркальной системы "Милли-
метрона", – пояснили на предприятии.

Уникальность этой космической обсерватории состоит в том,
что зеркальной системе и аппаратуре приемного комплекса
предстоит работать при минус 269 градусах по Цельсию. Беспре-
цедентно высокая чувствительность приемной аппаратуры будет
достигаться за счет ее глубокого охлаждения.
КРАСНОЯРСК                 В.Хребтов

Цена отказа
от импорта

Министерство промышлен-
ности и торговли РФ подсчи-
тало бюджет реализации
отраслевых планов по импорто-
замещению критических видов
продукции по гражданским от-
раслям обрабатывающей про-
мышленности. Этот показатель
равен 1,265 трлн рублей.

В сообщении министерства
говорится, что до 2020 года в
России будет создано про-
изводство не менее восьми
сотен изделий и товаров, кото-
рые помогут снизить влияния
западных санкций на россий-
скую экономику.

"Импортозамещение подра-
зумевает создание новых про-
изводств и технологий за счет
собственных и заемных средств
инвесторов. Кроме того, будет
оказываться регулятивная гос-
поддержка. Здесь ведущая роль
принадлежит Фонду развития
промышленности", – пояснил
замглавы Минпромторга Глеб
Никитин.

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Центр по проблемам Арктики
Российско-корейский исследовательский центр, который займется

реализацией проектов в области судостроения, мореплавания и из-
учения Арктики, откроется во Владивостоке летом этого года. Он соз-
дается Морским госуниверситетом им. Невельского и крупнейшим в
Республике Корея Южнокорейским морским институтом.

Сейчас стороны согласовывают последние детали работы
центра. Предполагается, что в нем будет интернациональный штат
исследователей, первым совместным проектом которых станет из-
учение перспектив использования Северного морского пути.

Это – не первое учреждение по проблемам Арктики, которое по-
явится во Владивостоке в этом году. С начала года в Дальневосточ-
ном федеральном университете (ДВФУ) начали создавать Центр
превосходства в области арктических технологий освоения ресур-
сов Мирового океана. По этому проекту уже начали работу целый
ряд лабораторий – ледовая, новых материалов, подводной робото-
техники, Центр по разработке и конструированию морской техники
и другие.

На 2015 год планируется участие ученых ДВФУ в трех артических
экспедициях, проводимых совместно с другими университетами
России.

ВЛАДИВОСТОК   М.Шатилова

В
своем научном сообщении «Эко-
номика природных катастроф»
он отметил, что катастрофы –

это своего рода натурный экспери-
мент над экономической систе-
мой, который в нормальных
условиях нереалистичен. Природ-
ные катастрофы позволяют вы-
явить и лучше понять скрытые до
поры узкие места экономики и
слабости экономической поли-
тики, которые обусловливают
уязвимость населения и хозяй-
ственных систем к внутренним и
внешним угрозам, включая при-
родные опасности. При этом прин-
ципиальное значение имеет сила
или интенсивность указанного
воздействия. Так, по сравнению с
ситуацией медианной интенсив-
ности среднестатистическое миро-
вое катастрофическое наводнение
тормозит темпы роста ВВП в 9 раз,
засуха – в 1,7 раза и т.д.

Важно и соотношение масшта-
бов ущерба и потерь пострадав-
шего региона с масштабами
региональной и национальной эко-
номики, а также степень (интен-
сивность) его экономического
взаимодействия с другими регио-
нами страны.

Согласно мировой статистике
катастроф при ураганах и наводне-
ниях эффект торможения темпов
роста производства на макроэконо-
мическом уровне проявляется в не-
сколько раз сильнее, чем на уровне
отдельных секторов экономики. В
отношении России это подтвер-
ждает пример катастрофического
наводнения летом 2013 г. на Даль-
нем Востоке: по нашей оценке, кос-
венный ущерб вдвое превосходит
прямой.

Чем выше уровень развития,
чем выше уровень доходов, тем
меньше уязвимость. И это при том,
что степень подверженности эко-
номики опасным природным воз-
действиям остается достаточно
высокой. Так, на развитые страны
приходится примерно 60% обще-
мирового ущерба. Однако эти эко-
номики не испытывают
длительных перегрузок. Среднего-
довой прямой ущерб исчисляется
0,15-0,20% ВВП и мало обременяет
государственный бюджет. Тем
более, что значительную часть
берет на себя страхование.

В отличие от них, основной мас-
сив развивающихся стран испыты-
вает намного большую тяжесть
указанного ущерба и социальных
потерь. В среднем в этой группе
стран доля ущерба в совокупном
ВВП составляет порядка 0,75-0,80%.
Но нередко ущерб их экономике
исчисляется процентами. А в слу-
чае наименее развитых государств
– иногда десятками процентов
ВВП.

На эти страны приходится 80%
погибших при катастрофах в
мире, что неудивительно, учиты-
вая, что в среднестатистическом
бедствии в менее развитых стра-
нах погибает в 50 раз больше
людей, чем в развитых странах.
Россия по степени уязвимости

экономики ближе к развиваю-
щимся странам.

В группе факторов, влияющих
на уязвимость экономики к при-
родным катастрофам, определяю-
щую роль играет характер
размещения, структура и техноло-
гический уровень производства.
По сравнению с развитыми стра-
нами, в России очень невелика доля
наукоемких, инновационных тех-
нологий и производств, которые
относительно меньше связаны с
природной средой, но которые вно-
сят важный вклад в решение за-
дачи снижения рисков природных
катастроф (мониторинг, оповеще-
ние и др.).

Данная особенность тесно свя-
зана с неэффективностью прово-
димой в современной России
экономической политики, которая
усугубляет упомянутые структур-
ные диспропорции и ограничивает
приток инвестиций и технологиче-
ское обновление производства, ин-
фраструктуры, сферы ЖКХ, делая
их более уязвимыми к природным
катастрофам. Сохранение такого
положения дел в будущем означало
бы, что отечественной экономике
будет все тяжелее восполнять на-
несенный ущерб.

Согласно новейшим исследова-
ниям, в течение года после бед-
ствия медианной интенсивности
сокращение темпов роста ВВП со-
ставляет от 0,65 до 1%. Долгосроч-
ный же негативный эффект
воздействия на экономику – в
2,5–3 раза сильнее.

Государство играет ключевую
роль, обеспечивая институцио-
нальное регулирование финансо-
вых потоков бизнеса и
домохозяйств, направляемых на со-
кращение ожидаемого и покрытие
реального ущерба от природных
катастроф, а также осуществляя
собственные расходы на эти цели.
По оценке, подобные расходы в
России составляют более 4/5 сово-
купных затрат из всех источников.
Совокупный же объем госзатрат на
предупреждение и противодей-
ствие природным катастрофам не
превышает 50-52 млрд руб. в год,
что составляет 0,35% расходной
части федерального бюджета. Или
менее 0,1% ВВП.

Обеспечение безопасности на-
селения и хозяйственных объ-
ектов от природных катастроф
является не только капиталоем-
кой, но и наукоемкой сферой дея-
тельности. Она требует мощной
базы знаний в области фундамен-
тальной и прикладной науки, со-
временных ИКТ-технологий,
конструкционных материалов и
т.д. Это означает уникальность
роли РАН в решении проблемы
снижения риска природных ката-
строф, учитывая практически пол-
ный спектр знаний,
сосредоточенный в Академии.

Прежде всего, наук о Земле,
раскрывающих механизмы форми-
рования опасных природных явле-
ний (ОПЯ), науках о жизни и
обществе – источнике знаний о

Подводный
разведчик

Специалисты
Юго-Западного

госуниверситета (ЮЗГУ,
Курск) уже летом

проведут испытания
прототипа беспилотного

подводного
робота-разведчика,

а осенью, при наличии
заказов, готовы перейти

к серийному
производству этих

устройств, – сообщил
заведующий

робототехнической
лабораторией ЮЗГУ

Андрей Яцун.

По его словам, робот пред-
назначен для МЧС, Мини-
стерства обороны, крупных
предприятий. "Основная идея –
создание устройства, которое
должно автономно передви-
гаться в гидросфере и прово-
дить мониторинг водоемов, –
пояснил А.Яцун. – Первая вер-
сия этого аппарата была соз-
дана в единственном
экземпляре для одного из курс-
ких предприятий. Сейчас же на
испытания отправится новая
версия».

У нового робота появились
поворотные двигатели, что
резко повышает маневренность.
Он может быстро погружаться и
всплывать, легко маневрировать.
Аппарат длиной около 1,5 м и
весом 40 кг сможет передви-
гаться под водой со скоростью
до 3 м/с и в течение 3-4 часов
проводить разведку на глубине
до 30 м с помощью камеры, дат-
чиков экологического монито-
ринга, магнитного поля и другой
аппаратуры. Он также способен
доставлять под воду небольшие
грузы.

Все это может происходить
без участия человека благодаря
датчикам различного назначе-
ния. Комплектация робота
может меняться, исходя из кон-
кретных нужд заказчика.

Разработка курского вуза
должна занять свою нишу
благодаря низкой цене и опти-
мальным техническим характе-
ристикам. "Если роботы
производить серийно, то, я
думаю, можно выйти на цену в
пределах 100 тысяч рублей", –
говорит ученый, подчеркнув, что
это значительно дешевле зару-
бежных подводных аппаратов,
которые сейчас поставляются в
РФ. К примеру, европейский
Falcon стоит несколько миллио-
нов рублей.

В числе проектов, над кото-
рыми работают ученые ЮЗГУ –
создание экзоскелетов быто-
вого, медицинского, индустри-
ального и военного применения,
колесных роботов-разведчиков.
А также исследования в сфере
импортозамещения (отече-
ственные аналоги электропри-
водов для робототехники).

КУРСК В.Шумаков

Начались поставки дизелей
Ярославский моторный завод "Автодизель" (входит в "Группу ГАЗ")

начал серийные поставки дизельных двигателей семейства ЯМЗ-530
для дорожно-строительной техники на заводы российско-американ-
ского совместного предприятия "РМ-Tерекс".

Специальные модификации двигателей семейства ЯМЗ-530, под-
готовленные для тяжелых условий эксплуатации, прошли полный цикл
испытаний и приняты в качестве базовых для новой серии колесных
и гусеничных экскаваторов и автогрейдеров. "Первая партия четырех-
и шестицилиндровых двигателей ЯМЗ-53416 и ЯМЗ-53646 номиналь-
ной мощностью 179 и 202 лошадиных сил отгружена на "Тверской экс-
каватор". На заводе "Брянский арсенал" оснащение новым
двигателем началось с автогрейдера TG 200.

Всего в 2015 году на производственные площадки "РМ-Терекс"
будет поставлено 220 двигателей ЯМЗ-530.

НИЖНИЙ НОВГОРОД Н.Чистякова

Защита от сотовой связи и Wi-Fi
Ученые Казанского федерального университета
(КФУ) создали технологию производства обоев,
которые могут экранировать помещение от сетей
сотовой связи и Wi-Fi, – сообщил директор Высшей
школы информационных технологий и информа-
ционных систем (ИТИС) КФУ Айрат Хасьянов.

обще не будут пропускать микро-
волновое излучение", – продол-
жил А.Хасьянов.

По его мнению, такие отделоч-
ные материалы необходимы, на-
пример, для научных
лабораторий, где находится высо-
коточное оборудование. "Любая
лаборатория, которая занимается
исследованиями в области радио-
электроники и систем связи,
должна быть экранирована", –
подчеркнул директор. Экрани-
рующие обои могут также исполь-
зоваться в учебных заведениях,
чтобы ученики и студенты не
пользовались мобильниками во
время уроков, экзаменов и конт-
рольных работ.

"Технология уже готова к внед-
рению в производство. До конца
нынешнего года мы планируем по-
лучить патент, ведем переговоры с
компаниями, заинтересованными
в выпуске нового продукта", –
продолжил ученый. По его словам,
новая технология не предполагает
использование дорогостоящих
компонентов. Поэтому по цене ин-
новационные обои не должны от-
личаться от обычных.

КФУ – один из российских
федеральных университетов. Он
основан в 1804 году. Его студенты
занимаются исследованиями в
области точных и гуманитарный
наук. В университете – около 7
тысяч преподавателей и почти 50
тысяч студентов. Высшая школа
ИТИС основа как IT-факультет
КФУ в 2011 году.

КАЗАНЬ А.Угаров

Для строительства с помощью 3D-принтера
Ученые Тверского Государственного технического универси-

тета (ТвГТУ) начали работу над созданием материала для строи-
тельства домов с помощью 3D-принтера, – сообщил проректор
вуза Владимир Белов.

По его словам, будущий материал – это смесь на основе во-
достойкого гипсового вяжущего, в которую для повышения
прочности продукта будут внедрены измельченные отходы
стеклохолста и твердых бытовых отходов (стеклобой, поли-
меры, бумага, картон). В результате получится строительная
масса, которая будет быстро твердеть при печатании.

"В случае, если наша разработка пройдет испытания ус-
пешно, уже к 2016 году в качестве образца мы готовы возвести
фрагмент 3D-стены", – пообещал проректор.

ТВЕРЬ    В.Пакина

Ученые Института
нефтегазовой
геологии и геофизики
им. А.А. Трофимука
(ИНГГ) СО РАН
совместно 
с коллегами 
из Института физики
Земли в Париже
доказали, что
магматическая
система
супервулканов имеет
слоистую структуру.
Это объяснило 
их способность
накапливать огромные
объемы
расплавленного
вещества внутри
земной коры, –
сообщил один 
из руководителей
проекта, сотрудник
ИНГГ СО РАН 
Иван Кулаков.

«У
ученых и раньше были до-
гадки, что создать в Земле
огромный пузырь магмы

диаметром в несколько километ-
ров, механически маловероятно.
Геологи предлагали разные вари-
анты. В частности, что магмати-
ческое вещество проникает в
кору в виде тонких слоев – как у
торта "Наполеон", – рассказал
ученый, отметив, что до послед-
него времени эта гипотеза оста-
валась неподтвержденной.

Исследование проводилось на
примере супервулкана Тоба на
острове Суматра. В кальдере
была установлена сеть датчиков,
сигнал с которых непрерывно
регистрировался в течение не-
скольких месяцев. К полученным
данным впервые был применен
новый метод, изобретенный Ни-
колаем Шапиро, работающим
сейчас в Институте физики
Земли.

"Обычно при анализе исполь-
зуются волны только одного типа
– Рэлея. Но в земле существуют
еще и волны Лява, в которых
смещение происходит не в вер-
тикальной, а в горизонтальной
плоскости. При землетрясениях
они являются главными разру-
шителями. Мы решили исполь-
зовать в анализе и те и другие
волны. И в результате пришли к
выводу о наличии анизотропии,
которая вызвана слоистой
структурой, что подтвердило до-
гадки геологов", – продолжил
И.Кулаков.

Он особо отметил важность
изучения супервулканов, так как
каждый из них способен карди-
нально изменить жизнь на пла-
нете. По его словам, извержение
супервулкана Тоба на острове
Суматра, произошедшее больше
70 тысяч лет назад, привело не
только к смене климата и выми-
ранию отдельных видов живых
организмов, но и ускорило раз-

витие людей, вынужденных
проявить все свои интеллекту-
альные способности, чтобы вы-
жить.

После извержения образо-
валась кальдера размером 80 на
30 километров, в атмосферу
было выброшено более 2,8 ты-
сячи кубических километров
пород.

Сегодня науке известно
около 20 супервулканов. По
словам ученого, их состояние
постоянно отслеживается. И
можно с точностью сказать, что
в ближайшее время катастро-
фические извержения планете
не грозят.

НОВОСИБИРСК

Супервулканы пока
не угрожают планете

«Технология позволяет изгото-
вить обои, которые будут экра-
нировать в заданном диапазоне

волн. Например, они могут пропус-
кать излучение 3G, но не пропус-
кать Wi-Fi. Или наоборот. Мы
можем создать обои, которые во-

Пиар-агентство
"Апостол" выиграло
конкурс 
на обеспечение
информационно-
аналитического
сопровождения
Министерства
промышленности 
и торговли
(Минпромторг).

«П
ервый конкурсный лот с
начальной стоимостью
более 25 млн рублей

предусматривает оказание

экспертных услуг по органи-
зационно-аналитическому
обеспечению развития ин-
формационного комплекса ве-
домства. Второй лот с
начальной стоимостью более
40 млн рублей предполагает
оказание комплекса услуг по
экспертному сопровожде-
нию общественного взаимо-
действия и реализации
коммуникативной функции
государственного управле-
ния", – говорится в сообще-
нии министерства.

В конкурсе участвовали
Агентство гуманитарных тех-
нологий, агентство Agency1 и
Центр стратегических комму-
никаций "Апостол". Победите-
лем признан Центр
стратегических коммуникаций
"Апостол", предложивший наи-
меньшую цену за оба лота –
23,58 млн рублей и 37,7 млн руб-
лей, соответственно. Таким об-
разом, общая стоимость по
двум контрактам, которыми
займется "Апостол", составляет
61,3 млн рублей.

Информационно-аналити-
ческое сопровождение направ-
лено на поддержку курса
развития отраслей промышлен-
ности и повышения конкурен-
тоспособности отечественной
продукции, проводимого Мин-
промторгом, отмечает мини-
стерство.

Известная медиа-персона
Тина Канделаки является гене-
ральным директором центра
стратегических коммуникаций
"Апостол".

Лицо Минпромторга – Тина Канделаки

механизмах уязвимости и адапта-
ции к ОПЯ природных и социаль-
ных сообществ, в том числе об
экономических и, особо, право-
вых регуляторах снижения риска
катастроф, о точных и техниче-
ских науках – источниках кон-
структорских решений и
технологий.

Отсюда – необходимость ин-
теграции усилий научного со-
общества и сообщества
практиков, прежде всего – уче-
ных РАН, специалистов профиль-
ных ведомств (МЧС России,
системы Минприроды России,
Росгидромета и др.), корпоратив-
ного сектора в области снижения
рисков природных катастроф.

Императивы нынешней анти-
кризисной политики не должны
стать тормозом на этом пути.
Только в этом случае синергия
действий ученых и практиков
поможет не только найти и реа-
лизовать эффективные пути ре-
шения одной из важных проблем
национальной безопасности
страны, но и помочь преодоле-
нию нынешнего кризиса и пере-
ходу экономики на траекторию
устойчивого роста.

Экономика природных катастроф

Вакцина от пяти
заболеваний
Единственную
российскую вакцину 
от дифтерии, столбняка,
коклюша, гепатита В 
и гемофильной
инфекции будут
производить 
на пермском предприятии
"Биомед", входящем 
в состав НПО
"Микроген", – сообщила
начальник цеха 
вакцино-сывороточных
препаратов 
НПО "Биомед" 
Диана Грязнова.

По ее словам, комбиниро-
ванная вакцина сейчас проходит
вторую фазу клинических испы-
таний, после чего будет готова к
серийному производству.

Вакцина создана по заказу
Министерства здравоохранения
РФ для иммунизации детей в
рамках Национального кален-
даря профилактических приви-
вок. Она содержит в два раза
меньше столбнячного антигена
и в 1,5 раза меньше дифтерий-
ного антигена, благодаря чему
при ее использовании в орга-
низм будет вводиться меньше
чужеродного белка. А эффект
для иммунитета будет такой же,
как при использовании анало-
гичных зарубежных препаратов.

"Раньше для достижения
требуемого эффекта, нужно
было пять разных вакцин. Сей-
час же достаточно одной. Это
снижает стрессовую нагрузку на
организм ребенка. Либо мы де-
лаем несколько инъекций, либо
всего одну – для маленького ор-
ганизма это существенно, – по-
яснила Д.Грязнова. – Кроме
того, в каждой вакцине есть со-
путствующие вещества – такие,
как консерванты. Если мы де-
лаем одну вакцину, то и этих ве-
ществ будет меньше".

По данным НПО "Микроген",
компания готова полностью
обеспечить потребности РФ в
такой вакцине. А это – порядка
5,5 млн доз в год. "При успеш-
ном завершении всех фаз испы-
таний и получении разрешения,
мы начнем производство новой
вакцины. Мощности позволяют,
опыт есть», – говорит Д.Гряз-
нова.

НПО "Микроген" более 10
лет является крупнейшим в Рос-
сии производителем вакцин для
Национального календаря про-
филактических прививок. Пред-
приятия компании выпускают
более 60 препаратов, входящих
в перечень жизненно необходи-
мых и важных, более 120 наиме-
нований иммунобиологических
препаратов, в том числе – 13
вакцин Национального кален-
даря профилактических приви-
вок и 10 вакцин против
социально значимых инфек-
ционных заболеваний.

ПЕРМЬ А.Пяткина

Сверхмощный
магнит
На Международной
космической станции 
по модели,
разработанной 
учеными Удмуртского
госуниверситета,
проведут эксперимент 
с новым сверхмощным
магнитом, – сообщил
заведующий
лабораторией физики
конденсированных сред
Михаил Кривилев.

"Новый материал в ходе экс-
перимента на МКС поместят в
специальный прибор в форме
катушки, где его нагреют и
резко охладят, после чего он по-
меняет свою структуру и при-
обретет новые свойства, –
рассказал ученый. – Ожидается,
что по сравнению с существую-
щими, новый магнитный мате-
риал будет превышать их
свойства приблизительно на 30-
40%".

Образцы нового материала,
состоящего из железа, ко-
бальта, бора и неодима созданы
учеными из Германии. А группа
разработчиков из Удмуртии со-
ставила математические рас-
четы, моделируя предстоящий
эксперимент.

Всего на МКС доставлено
три образца новых сплавов.
Каждый из них испытают 10-15
раз по две минуты. Разработ-
чики на Земле будут наблюдать
за процессом с помощью ви-
деокамер и датчиков. Если экс-
перимент подтвердит прогнозы
удмуртских ученых, открытие
передадут инженерам для соз-
дания технологии и внедрения
нового материала в производ-
ство.

"Магнитные материалы ис-
пользуются повсеместно – от
компьютерных дисков до антенн
сотовых телефонов. Новый маг-
нит, благодаря его улучшенным
характеристикам, позволит
уменьшить эти устройства, сде-
лать их легче", – рассказал
М.Кривилев. Он отметил, что
новый сплав может использо-
ваться инженерами-медиками,
которые работают над созда-
нием небольших роботов, спо-
собных доставлять лекарства в
определенные части организма
– для управления медицин-
скими роботами используется
магнитное поле, "и наш мате-
риал тоже может в них исполь-
зоваться", считает ученый.

Эксперимент по исследова-
нию новых магнитных материа-
лов в условиях невесомости
будет проводиться на МКС в
конце апреля. Подготовку к нему
вели ученые Удмуртского госу-
ниверситета вместе с колле-
гами из Германии, Бельгии,
Великобритании и США в тече-
ние нескольких лет.

В вузе отметили, что это –
первый в истории науки Удмур-
тии международный космиче-
ский эксперимент такого
уровня. Он получил шифр "Пе-
ритектика" (от греческого
"плавлю, разжигаю"). И введен
в долгосрочную программу кос-
мических исследований Роскос-
моса.

ИЖЕВСК Е.Самуськова

Скользкая
броня
Производство очень
стойкого по сравнению 
с аналогами
антиобледенительного
покрытия для ледоколов,
нефтедобывающего
оборудования и малой
авиации намерен
организовать в Томской
области в 2016 году
региональный
нанотехнологический
центр "Роснано", –
сообщил координатор
проекта 
Максим Чепезубов.

Антиобледенительную жид-
кость на основе фторполиме-
ров разработали ученые
московского Института про-
блем химической физики РАН.
Реализуется же проект томским
нанотехнологическим центром
и Центром нанотехнологий и на-
номатериалов Мордовии.

«Мы понимали, что с точки
развития такого продукта, как
антиобледенитель для северных
территорий, лучше всего это де-
лать в Томске, – продолжил
М.Чепезубов. – Сейчас продукт
проходит испытания, потом
начнем его производство ма-
лыми партиями. А на большие
объемы сможем выходить уже
через год. Предполагаем вы-
пускать 10 тонн в год с после-
дующим ростом".

По его словам, фторполи-
мерное покрытие, в отличие от
спиртовых аналогов, нужно на-
носить, например, не перед
каждым вылетом самолета, а
один раз в два года. Вода, по-
падая на фторполимерное по-
крытие, не замерзает. Поэтому
оно работает эффективно при
температуре воздуха от минус
80 до плюс 80 градусов.

"Раньше никто не мог нано-
сить фторопласт на поверх-
ность, потому что он плохо на
ней держится. Мы же за счет
применения промежуточного
слоя сделали это. Более того,
образующееся покрытие еще и
укрепляет металлические кон-
струкции", – отметил специа-
лист.

Предполагается, что покры-
тие будет использоваться для
обработки оборудования в се-
верной нефтяной промышлен-
ности, кораблей и ледоколов,
самолетов малой авиации. Сей-
час средство тестируют не-
сколько предприятий, по
результатам испытаний будут
приняты решения о поставке

опытных партий покрытия.

ТОМСК

В ожидании новых кладовых
АК "АЛРОСА", крупнейшая по объемам добычи алмазов в мире,

определила площадку в Якутии – Накынское рудное поле – где ожи-
дается возможное открытие новых месторождений в текущем году,
– сообщил и.о. президента компании Илья Рящин.

Накынское рудное поле было выявлено геологами в 1994 году. На
сегодняшний день АЛРОСА добывает алмазы на этой площади из
двух кимберлитовых трубок – "Нюрбинская" и "Ботуобинская". По-
следняя введена в строй недавно. Руду с обеих трубок перерабаты-
вает Нюрбинский ГОК производительностью около 7,5 млн карат на
500 млн долларов в год. Инвестиции в развитие ГОКа с 2000 года со-
ставили около 25 млрд рублей.

"К сожалению, в последние годы действительно таких трубок, как
"Ботуобинская" и "Нюрбинская" открыто не было. Тем не менее На-
кынское поле является очень перспективным. По всем признакам
здесь возможно открытие еще новых трубок, – завил И.Рящин.

Спрос на трубы обещает расти
Трубная металлургическая компания (ТМК) до 2020 года гото-

вится к сильному спросу на трубы для нефтегазовых проектов в
России.

Спрос на трубы большого диаметра для проекта "Сила Сибири"
до 2018 года может составить в общей сложности до 2,7 млн тонн.
Также ТМК ожидает до 2020 года значительных объемов потребления
труб OCTG (нарезные нефтегазовые трубы) на проекты освоения Ча-
яндинского и Ковыктинского месторождений.

В 2015 году "Газпром" может увеличить закупки труб большого
диаметра (ТБД) почти в 2 раза по сравнению с прошлым годом – до
1,7-2 млн тонн, – сообщил председатель координационного совета
Ассоциации производителей труб Иван Шабалов. По его словам,
потребность "Газпрома" в ТБД на ближайшие три года оценивается
в 2 млн тонн в год.

Дорожные плиты с нанопокрытием
На заводе "Тверьстеклопластик" (входит в состав ГК "Рускомпо-

зит") успешно прошли испытания композитных плит с наносодержа-
щим покрытием. Они будут использоваться для строительства
временных дорог российскими нефте-газотранспортными и добы-
вающими компаниями. В том числе – в зоне вечной мерзлоты, тайге
и на болотах.

Плиты выдерживают до 80 т веса. Они являются единственными
в России, которые применяются в зоне вечной мерзлоты и на болотах
первого и второго типов. Используют их и при строительстве на дру-
гих участках со сложными геологическими условиями. За сутки
можно проложить до 1 км временной трассы. А затем, при необхо-
димости, разобрать ее и проложить в новом месте.

Сегодня тверской завод выпускает до двух тысяч плит в месяц. По
прогнозам аналитиков ГК "Рускомпозит", объем рынка данных плит
в 2015 году составит более 2 млрд рублей. Ежегодный рост оцени-
вается в 40%.

ТВЕРЬ В.Пакина

По его словам, в силу ряда причин
в Арктике изменение климата
происходит интенсивнее и бы-

стрее, чем в других регионах. Идет
сокращение снежного и ледового
покровов, которые выполняют за-
щитную функцию. В связи с этим к
середине века может быть такое,
что Северный ледовитый океан
полностью освободится ото льда.

Так, в среднем за последний год
минимальная площадь морских
льдов сократилась с 5,4 до 5,3 млн
кв. километров. За последние 10 лет
объемы морских льдов в Арктике
сократились на 13,7%.

При этом таяние льда освободит
Северный морской путь, но навига-
ция по нему может затрудниться.
"Существует опасность того, что
растаявшие ледники, разбившись
на льдины, могут забить проливы,
через которые пролегает Север-
ный морской путь", – говорит
О.Анисимов.

В качестве негативных послед-
ствий изменения климата в сто-
рону потепления ученый назвал
изменение стока рек и водных ре-
сурсов, что приведет к изменению
ареала и численности разных видов
животных и растений, изменению
урожайности, влиянию волн тепла
на здоровье человека. Также это
может привести и к усилению эро-
зии берегов арктических морей,
воздействию на береговую инфра-
структуру.

"Изменение климата происхо-
дит скачкообразным образом, не
постепенно. В связи с этим про-
исходят такие процессы, как пол-
ное изменения биома. Иными
словами, полностью изменяется
видовой состав растений, который
не характерен для той или иной
зоны", – уточнил О.Анисимов.
При этом, отметил он, при измене-
нии климата будут учащаться на-
воднения заторного типа.

Что касается влияния на чело-
века, то ученый отметил тот факт,
что при потеплении создаются бла-
гоприятные условия для размноже-
ния патогенных вирусов и
инфекций, которые могут негативно
сказываться на здоровье людей.

Среди основных причин потеп-
ления называются техногенные
факторы. Так, например, климат
Якутии за 100 лет изменился уже на
3,5 градуса по Цельсию в сторону
потепления. "Это – очень много",
– считает ученый.

По данным Государственного
гидрологического института, на
территории России на протяжении
последних 10 лет отмечается уве-
личение летней температуры на 0,4
градуса по Цельсию, зимней – на
0,9 градуса. Увеличение минималь-
ных годовых температур про-
изошло на 1,4 – 2,6 градуса,
максимальных годовых температур
– на 0,6 градусов.

ЯКУТСК С.Рожина

Северный ледовитый
быстро теряет льды
К середине XXI века Северный ледовитый океан
может полностью освободиться ото льда, –
считает руководитель отдела исследований
изменения климата Государственного
гидрологического института 
Олег Анисимов.

За последние десятилетия рост производства благ 
и динамичная урбанизация, концентрирующиеся 
в прибрежных зонах, где особенно высока
подверженность природным опасностям, значительно
увеличили риски для населения и экономики. 
В результате наметилась тенденция устойчивого роста
ущерба от чрезвычайных ситуаций (ЧС) природного
характера, темпы которого существенно превосходят
темпы роста числа самих бедствий. А также близки или
опережают темпы роста экономики, что означает
увеличение риска катастроф. В ближайшие
десятилетия эта тенденция усугубится. Темпы роста
ущерба от катастроф будут опережать темпы роста
мирового ВВП примерно в 1,3 раза, – с таким
прогнозом на заседании президиума Российской
академии наук выступил член-корреспондент РАН
Борис Порфирьев.
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Для прохода
прикоснитесь
пальцем
Японская корпорация

"Хитачи" 

разработала систему

биометрической

идентификации

личности, которая

способна в доли

секунды опознать

человека 

по очертаниям

кровеносных сосудов 

в подушечке 

его пальца.

Этот способ выгодно отлича-

ется от использования обычных

отпечатков пальцев, поскольку в

качестве идентификатора ана-

лизирует более сложную струк-

туру, расположенную под

поверхностью кожи. Для ее ска-

нирования требуется специ-

альный светодиод и

чувствительная фотокамера, ко-

торые позволяют практически

исключить возможность обмана

со стороны злоумышленников,

пытающихся выдать себя за дру-

гого человека.

Правда, недостатком этой

технологии была ее относитель-

ная медлительность: для того,

чтобы просканировать палец че-

ловек и опознать его, контроль-

ному устройству ранее

требовалось более двух секунд.

Новая версия разработки

позволила уменьшить время

проверки до нескольких долей

секунд. Теперь через пропуск-

ной пункт с таким оборудова-

нием люди могут проходить не

останавливаясь, а просто по-

путно прикасаясь пальцем к спе-

циальному датчику. За одну

минуту устройство может иден-

тифицировать 70 человек.

В "Хитачи" рассчитывают, что

их разработка будет полезна для

обеспечения безопасности на

крупных объектах, в частности,

на спортивных, где требуется

одновременно контролировать

и пропускать большое количе-

ство людей. 

ТОКИО Я.Макаров

Всего три урагана
В 2015 году над Атлантиче-

ским океаном сформируется
меньше ураганов, чем обычно,
– с таким прогнозом выступили
ученые из Университета штата
Колорадо.

Сезон ураганов в Атлантике
традиционно продолжается с 1
июня по 30 ноября. По оценкам
ученых, в нынешнем году веро-
ятно образование семи тропи-
ческих штормов, из которых три
станут ураганами.

Специалисты объясняют
такой прогноз, в частности, тем,
что в этом году велика веро-
ятность возникновения природ-
ного явления Эль-Ниньо, которое
характеризуется аномальным по-
вышением температуры поверх-
ностных слоев воды в
тропической зоне Тихого океана.
Эль-Ниньо, в частности, оказы-
вает влияние на направление вет-
ров, из-за чего снижается
вероятность формирования ура-
ганов в Атлантике.

НЬЮ-ЙОРК                     А.Бекренева

«Видит» до атомов
Японская корпорация "Хи-

тати" (Hitachi Ltd.) разработала
самый мощный в мире элек-
тронный микроскоп, который
способен различать объекты
размером в 43 пикометра (одна
триллионная часть метра).

Новейшая разработка от
"Хитати" по мощности превос-
ходит существующие электрон-
ные микроскопы примерно в 4
раза. С помощью нового
устройства специалисты могут
разбирать не только отдельные
молекулы, но и различать
атомы разных элементов. Не-
смотря на существенную раз-
ницу между ними, эта задача до
сих пор представлялась затруд-
нительной из-за крайне малых
размеров атомов.

Новый микроскоп от "Хи-
тати" может, в частности, раз-
личать элементарные частицы
водорода и галлия, которые от-
личаются по атомной массе в 69
раз.

Кроме того, новинка спо-
собна отслеживать мельчайшие
изменения в рисунке электро-
магнитного поля, что, по мысли
разработчиков, может ока-
заться полезным в промышлен-
ности.

ТОКИО                                Я.Макаров

Платить через «Самсунг»
Летом этого года крупнейшая

южнокорейская корпорация
"Самсунг электроникс" (Samsung
Electronics) создаст собственную
систему мобильных платежей на-
подобие американской "Эппл
пэй" (Apple Pay).

Новая система называется
"Самсунг пэй" (Samsung Pay).
На первом этапе она будет дей-
ствовать только на территории
Республики Корея (РК) и в США.

"Самсунг пэй" будет исполь-
зовать технологии "Эм-Эс-Ти"
(MST), благодаря чему гаранти-
руется безопасная передача
данных. Новую систему мобиль-
ных платежей совместят с бан-
ковскими – пользователь
сможет расплатиться при по-
мощи смартфона в любой точке
приема дебетовых и кредитных
карт и NFC-платежей.

"Самсунг" уже подписал парт-
нерские соглашения с платеж-
ными системами "Виза" (Visa) и
"Мастер кард" (MasterCard). В бу-
дущем компания планирует при-
влечь "Америкэн экспресс"
(AmEx), "Бэнк оф Америка" (Bank
of America), "Сити-бэнк" (Citi-
Bank) и банк "Джэй-Пи-Морган
Чейз" (JPMorgan Chase).

СЕУЛ                                       В.Кутахов

Управлять домом или офисом
Молодым специалистам в

Республике Македонии (РМ)
впервые удалось разработать
приложение для смартфонов,
призванное полностью поме-
нять принцип управления ре-
сурсами в домах и квартирах
жителей, а также в офисах.

Новый проект позволит
пользователям мобильных
устройств дистанционно вклю-
чать или выключать отопление,
телевизор, внутреннее или
внешнее освещение, управлять
установленными в жилых поме-
щениях сплит-системами, га-
ражными воротами и многими
другими электрическими
устройствами.

По словам одного из авторов
проекта Дарко Станоевского,
молодым специалистам уда-
лось разработать инновацион-
ную технологию для так
называемой системы "Smart
house" («умный дом»), которая
позволяет при помощи про-
стого мобильного приложения
на расстоянии управлять всей
электроникой дома или в
офисе". Для этого они создали
собственное программное
обеспечение.

СКОПЬЕ                                 В.Адоньев

Мебель зарядит ваш смартфон
Шведская компания ИКЕА (IKEA) начнет выпуск мебели со встроенной

беспроводной зарядкой для смартфонов.
"Благодаря проведенным опросам мы выяснили, что большое количе-

ство проводов в доме причиняет людям дискомфорт, – сообщила менед-
жер ИКЕА Жанетт Шельмозе. – Наши специалисты нашли решение этой
проблемы, встроив зарядное устройство прямо в мебель. И, тем самым,
сделав проживание в доме более удобным".

Классическая беспроводная зарядная станция представляет из себя
подключаемую к розетке небольшую подставку, на которую нужно просто
положить телефон, чтобы он начал заряжаться. Правда, такие устрой-
ства, как правило,  недешевы. И далеко не каждый готов заплатить за
них, чтобы избавить себя от необходимости лишний раз подключать те-
лефон к розетке.

В случае с мебелью ИКЕА эта подставка является встроенной. Поэтому,
по словам Ж.Шельмозе, речь идет не о приобретении дорогой игрушки, а
полноценного предмета интерьера с расширенным функционалом.

Работа устройства основана на принципе магнитной индукции, за счет
чего вокруг подставки создается электромагнитное поле, в пределах ко-
торого и передается энергия. Это, правда, справедливо лишь для тех
устройств, которые поддерживают данную функцию.

В линейку мебели со встроенной технологией беспроводной зарядки
вошли прикроватные тумбочки, столы, торшеры и светильники. Ожида-
ется, что они поступят в продажу в Северной Америке и Европе уже в се-
редине апреля.

ЛОНДОН

Британские власти
приняли решение
построить крупнейший
в мире парк ветряных
электростанций, –
сообщил министр
энергетики 
и по проблемам
изменения климата 
Эд Дейви.

Речь идет о парке "Крейк бек"
(Creyke Beck) на 400 турбин,
который планируется возве-

сти в открытом море примерно в
130 км от побережья графства
Хамберсайд в Северной Англии.
Максимальная совокупная мощ-
ность ветряных электростанций
составит 2,4 ГВт.

Как ожидается, работы по
возведению парка начнутся в
2019 году и продлятся три года.
После введения в строй "Крейк
бек" станет вторым по мощности
энергетическим объектом в
стране – после угольной элек-
тростанции "Дракс" (Drax) в Се-
верном Йоркшире.

"Данный проект должен
внести значительный вклад в
рост экономики региона, а также
создать сотни новых рабочих
мест, – заявил в этой связи
Э.Дейви. – Вырабатываемой
здесь энергии хватит на то,
чтобы обеспечить электриче-
ством порядка 2 млн домов. При-
чем, по весьма разумной цене".

Помимо этого, по словам ми-
нистра, "Крейк бек" также поз-
волит "снизить зависимость
Великобритании от импорта
энергоресурсов".

На протяжении многих лет
правительство Соединенного
Королевства через субсидии вся-
чески поддерживает альтерна-
тивную энергетику, открыв

поверхность Луны в 2013 году,

вес которого достигал 120 кг.

Жесткие требования, предъ-

являемые к габаритам и массе

южнокорейского лунохода объ-

ясняются небольшой грузоподъ-

емностью разрабатываемой в РК

ракеты-носителя. Более того,

разработчики аппарата обе-

щают, что дизайн лунохода

"будет отличаться абсолютной

новизной".

Стоимость этого проекта, в

реализации которого прини-

мают участие шесть государст-

венных научно- исследова-

тельских институтов, составит,

как ожидается, 7,6 млрд вон

(6,9 млн долларов).

СЕУЛ В.Кутахов

Луноход для поиска редких металлов
В рамках амбициозной программы развития
национальной космической отрасли Корейский
институт науки и технологий (KIST) представил
проект автоматического лунохода. 
Этот аппарат c дистанционным управлением
предназначен для проведения разведки редких
минералов и металлов на поверхности
естественного спутника Земли.

Согласно одобренному пра-

вительством Республики Корея

(РК) проекту освоения космиче-

ского пространства, предполага-

ется, что беспилотный лунный

"геолог" будет доставлен на по-

верхность Луны в 2020 году с по-

мощью ракетной системы

отечественного производства. В

принципе этот космический про-

ект аналогичен реализованному

американским космическим

агентством НАСА проекту по вы-

садке автоматического аппарата

"Кьюриосити" (Curiosity) на по-

верхность Марса.

Южнокорейский луноход

представляет собой плоскую плат-

форму на шести колесах, имею-

щую 70 см в длину, полметра в

ширину и вес в 20 кг. Он намного

легче китайского исследователь-

ского аппарата "Джейд рэббит"

(Jade Rabbit), доставленного на

Сейчас УНАСУР намерено
провести детальное исследование
того, какие усилия должна будет
предпринять каждая страна на
своей территории, чтобы потом
выработать общий план и смету
создания сети. В предваритель-
ном плане Союз вместе с Банком
развития Латинской Америки вы-
делили 1,5 млн долл. для этих
изысканий.

Одной из целей проекта, кото-
рая официально не заявлялась, но
подчеркивалась многими пред-
ставителями УНАСУР в неофици-
альном плане, является желание
уйти от "завязки" Интернета, по-
ставляемого в Южную Америку
от США. На это во многом по-
влияла ситуация с Эдвардом Сно-
уденом, рассказавшим о
тотальной слежке американских
спецслужб за людьми по всему
миру.

Кроме того, важную роль тут
играет и географический фактор.
Например, расстояние между
бразильским Рио-Бранко и перу-
анским Пуэрто-Мальдонадо со-
ставляет 325 километров, а
электронное письмо из одного го-
рода в другой должно пройти ты-
сячи километров через
американскую Калифорнию по
подземному кабелю, так как 80%
всего интернет-трафика проходят
через США.

БОГОТА А.Фокин

Сеть Интернета в обход американского
Союз южноамериканских наций (УНАСУР) 
решил создать собственную оптиковолоконную
сеть, которая позволит жителям Южной Америки
получить доступ к высокоскоростному
Интернету. При этом она будет иметь кольцевую
структуру, чтобы соединить страны Союза 
друг с другом, избегая соединения с США.

Проект, получивший название
"Соединительная сеть Южной
Америки для интеграции" (Red de
Conectividad Suramericana para la
Integracion), по замыслу Генераль-
ного секретаря УНАСУР Эрнесто
Сампера, должна позволить всем
гражданам государств-участни-
ков организации значительно уве-
личить скорость доступа к
ресурсам "всемирной паутины".

Причем, по самым оптимистич-
ным прогнозам, скорость может
вырасти в 16 раз.

Однако и стоимость подоб-
ного подключения будет намного
выше: из-за неразвитости инфра-
структуры и сложных географиче-
ских условий прокладка кабеля в
регионе обойдется гораздо до-
роже, чем в США или Европе.

равносильный мощностям атомной
электростанции.

Еще одной проблемой является
необходимость точнейшей передачи
этой энергии из космоса на Землю,
так как сами по себе микроволны
крайне вредны и опасны как для здо-
ровья человека, так и для окружаю-
щей среды. В настоящее время
ДЖАКСА как раз занята разработкой
такой технологии, которая будет пре-
образовывать микроволны и переда-
вать энергию, полученную от
солнечных лучей, на Землю.

Первые разработки на эту тему
начались в Японии еще в 80-х годах.
Однако только сейчас ДЖАКСА и
"Мицубиси Электрик" вплотную при-
близились к созданию непосредствен-
ной технологической базы, испытание
которой и проводилось в префектуре
Хёго.

Проблема альтернативных источ-
ников электроэнергии встала перед
Японией особенно остро после траге-
дии на АЭС "Фукусима-1" в 2011
году, приведшей к полному отключе-
нию атомных электростанций в
стране. Правительству пришлось
значительно повысить закупки топлива
за рубежом, что представляет собой
огромное бремя для экономики госу-
дарства. Каждое лето Япония перехо-
дит на экономный режим
потребления электроэнергии, чтобы
хоть как-то разгрузить национальные
тепловые электростанции, на которых
сейчас лежит основная нагрузка по
электрификации страны.

ТОКИО И.Беляев

Электростанция на орбите: не все так просто
Японское агентство аэрокосмических
исследований (ДЖАКСА) совместно 
с энергетической компанией "Мицубиси
Электрик" планирует создать солнечную
электростанцию в космосе. И, хотя этот проект
находится еще на стадии разработки, 
первые успешные шаги по его осуществлению
уже сделаны.

Так, в префектуре Хёго был про-
веден эксперимент, в ходе которого
удалось передать солнечную энер-
гию, преобразованную в микро-
волны, на расстояние в 55 метров.
"Возможность точно контролировать
движение микроволн – важнейшая
технология, которая позволит переда-
вать электроэнергию безопасным
способом и без потерь, – отметили в

ДЖАКСА. – Успех нашего экспери-
мента стал огромным шагом вперед".

Несмотря на большое количество
трудностей, среди которых – стои-
мость создания и размещения на ор-
бите полномасштабной солнечной
панели диаметром в 2-3 км, японские
специалисты уверены, что в случае ус-
пеха удастся генерировать и переда-
вать на землю объем электроэнергии,

кислый газ 100% глюкозы ("вино-
градного сахара") и ксилозы ("дре-
весного сахара"), содержащихся в
биомассе.

Подобные опыты проводились и
раньше. Однако до сих пор удава-
лось разложить при помощи бакте-
рий или химических катализаторов
не все сахара, содержащиеся в ку-
курузных отходах, а только часть –
не более 60%. Теперь найден сто-
процентно эффективный способ
переработки биологического
сырья.

"Я думаю, что через пять лет
мы сможем создать биореактор,
способный производить около 200
килограммов водородного топлива
в день, – заявил профессор Поли-
технического института Вирджинии
Персиваль Чжан. – Этого будет до-
статочно, чтобы обеспечить топли-
вом 40 или 50 автомобилей".

В некоторых двигателях на во-
дородных топливных элементах ис-
пользуют жидкий водород, в связи
с чем это топливо для удобства со-
поставления с обычным горючим
измеряют в килограммах.

"Мы продемонстрировали
самый важный шаг для создания
экономики, основанной на водо-
роде, – смогли произвести доступ-
ное водородное топливо из
биомассы, полученной на основе
имеющихся в наличии ресурсов", –
подытожил профессор П.Чжан.

ЛОНДОН А.Бадов

Водородное топливо для автомобилей из кукурузы
Ученые нашли Эффективный способ, позволяющий
превращать сельскохозяйственные отходы 
в водород, которым можно заправлять экологически
чистые автомобили, создали исследователи 
из Политехнического института штата Вирджиния
(США). Их работу финансировала компания 
"Шелл ойл" (Shell Oil), дочерняя структура 
британо-голландской корпорации 
"Ройял Датч-Шелл" (Royal Dutch Shell).

В качестве сырья ученые ис-
пользовали стебли и листья куку-
рузы, а также сердцевину
кукурузных початков. Полученную
из них массу поместили в "биореак-
тор" – резервуар, где она подвер-
галась химической обработке с

помощью 10 энзимов – органиче-
ских веществ, играющих роль био-
логических катализаторов.

Суть открытия заключается в
том, что ученым удалось найти
такие энзимы, которые позволяют
преобразовать в водород и угле-

проводах, а также на молекуляр-

ном уровне современные беспро-

водные технологии не слишком

удобны по причине рассеивания

сигнала. Отправка же сообщений с

помощью химических сигналов

ничто не препятствует.

"Наши коллеги умели и раньше

отправлять сигналы на очень ко-

роткие расстояния с помощью ре-

агентов, – говорит доцент

Уорикского университета, доктор

Вейси Гуо. – Но мы пошли дальше

и успешно опробовали технологию

по отправке кодированных со-

общений на расстояние в не-

сколько метров".

Стоимость оборудования для

проведения этого эксперимента со-

ставила всего около ста долларов.

Исследователи намерены и дальше

совершенствовать свою техноло-

гию, предложив ее в перспективе

для пользования бизнес-структу-

рами.

НЬЮ-ЙОРК

Сообщение с помощью химических сигналов

«Ветряки» выселяют в море

Передатчик, приемник, пары пропиленового
спирта и вентилятор – вот и все, что понадобилось
исследователям, чтобы отправить сообщение 
"О Канада" (название гимна Канады). 
Правда, пока в пределах своей лаборатории.
Успешно осуществили этот проект сотрудники
Уорикского университета (Ковентри,
Великобритания) вместе с коллегами 
из Йоркского университета (Торонто, Канада).

Вдохновителем для создания по-
добной системы отправки сообще-
ний послужила сама природа, в
частности, передача химических
сигналов между растениями. Сам
способ выглядит просто и эле-
гантно: исследователи зашифро-
вали английский алфавит с
помощью двоичного кода, затем
они условились, что выпущенная
струя паров спирта – это единица, а
отсутствие струи – ноль. Приемник
же оценивал изменение концентра-
ции молекул спирта.

"Полагаем, что мы отправили
первое в мире сообщение с приме-
нением только химических сигна-
лов, контролируя уровень
концентрации паров спирта", – за-
явил Нариман Фарсад, аспирант
Йоркского университета, прини-
мавший участие в исследовании с
канадской стороны.

В качестве основного преиму-
щества такого способа коммуника-
ции ученые видят ее независимость
от условий окружающей среды.
Например, в воде, трубах и нефте-

дов в Средиземном море. Это судно
– "Барбарос Хайретдин Паша", по-
строенное на верфях в Дубае в 2011
году. Однако "Туркуаз" является го-
раздо более подвинутым в технологи-
ческом отношении судном. И к тому
же построенном на отечественных
верфях.

Соглашение о строительстве
"Туркуаз" было подписано в 2012
году. В реализации проекта приняли
участие военные, Совет по научным
и технологическим исследованиям
ТЮБИТАК и другие компании и ве-
домства. Изначально в техзадании
было указано, что судно должно
иметь широкий спектр исследова-
тельских возможностей и должно
быть рассчитано для работы даже за
полярным кругом.

Власти планируют использовать
судно не только для поиска полезных
ископаемых, но и будут давать его в
пользование другим госструктурам,
а также, вероятно, и в аренду част-
ным компаниям, для иных видов ис-
следовательской деятельности. На
борту будут работать специалисты,
прошедшие профильную и полноцен-
ную подготовку как в стране, так и за
рубежом.

АНКАРА К.Жаров

Способно «просвечивать» шельф рентгеном
Турция потратила более 100 млн долларов 
на специализированное современное судно 
для геологических и сейсмических исследований
морского шельфа. Причем, судно "МТА Туркуаз"
(MTA TURKUAZ) было спроектировано 
и оборудовано силами отечественных
специалистов.

"Туркуаз" имеет в длину 86 и в ши-
рину 23 метра. На его палубе распо-
ложена вертолетная площадка для
посадки машины массой до 12 тонн.
Специалисты считают, что судно "спо-
собно предсказывать землетрясе-
ния". Связано это с тем, что на нем
установлены десятки специализиро-
ванных приборов для изучения мор-
ского дна.

Судно сможет "просвечивать"
шельф рентгеном, проводить двух-
мерные и трехмерные сейсмические

исследования, получать результаты на
глубинах до 15 км. На борту есть
устройства для изучения гравитации и
магнетизма, приборы для геологиче-
ской разведки и поиска полезных ис-
копаемых, гидрографии,
океанографии и биологические лабо-
ратории.

В Турции уже эксплуатируется по-
добное судно, принадлежащее госу-
дарственной нефтяной компании
Турции ТПАО. Оно ведет геологиче-
ские изыскания и поиски углеводоро-

частным компаниям фактически
неограниченный доступ к сред-
ствам госбюджета. В результате,
только с 2010 года на эти цели бри-
танские власти потратили уже
14,5 млрд фунтов (более 22 млрд
долларов).

Стоит отметить, что ветряные
электростанции, хотя и представ-
ляют меньшую опасность, чем
традиционные источники энер-
гии, все же оказывают влияние на
близлежащие территории. Так,
растущий уровень шума приводит
к падению цен на недвижимость,
а турбулентность, которая возни-
кает в результате вращения рото-
ров турбин, нарушает дневные и
сезонные циклы циркуляции воз-
духа. Это, в свою очередь, ухуд-
шает экологическую ситуацию в

регионе и вредит сельскому хо-
зяйству.

Из-за этого правительство Ве-
ликобритании приняло решение
отказаться от дальнейшего строи-
тельства ветряных электростан-
ций на суше. И намерено
развивать этот сектор энергетики
лишь в море – на достаточном
удалении от побережья.

По данным Всемирной ассо-
циации ветряной энергетики
(World Wind Energy Association),
установленная мощность всех
ветряных электростанций в мире
на конец 2014 года составляла
около 370 ГВт, что на 10% больше,
чем годом ранее.

ЛОНДОН В.Калинин

точным для того, чтобы аппарат
мог доставить на поверхность
планеты массивный груз, не ис-
пользуя при этом дополнитель-
ное количество ракетного
топлива или тяжелый теплоза-
щитный щит".

Предстоящее июньское ис-
пытание над Тихим океаном
должно пройти по такому же
сценарию, как и в прошлом году.
Диск, оснащенный реактивными
двигателями, надувным замедли-
телем и парашютом, сможет на-
брать такую же скорость. А
затем совершить торможение и
посадку, как это сделал бы ко-
рабль при полете на Марс. Это
произойдет благодаря низкой
плотности воздуха в земной
стратосфере, которая в этом
смысле близка к атмосфере
Марса.

Во время испытания "летаю-
щая тарелка" будет поднята на
воздушном шаре, заполненном
гелием, на высоту около 40 км,
где по команде с Земли будут
включены ее ракетные двига-
тели. Набрав высоту 55 км и до-
стигнув скорости, в четыре
раза превышающей скорость
звука, она начнет снижение с
использованием надувного тор-
мозного устройства и пара-
шюта – он должен раскрыться,
когда скорость замедлится до
уровня в 2,5 раза меньше ско-
рости звука.

Аппарат должен опуститься
на поверхность Тихого океана,
где сотрудники НАСА рассчиты-
вают подобрать его с помощью
американских военных моряков.

В соответствии с космиче-
ской "дорожной картой", разра-
ботанной администрацией
Барака Обамы, Соединенные
Штаты рассчитывает осуще-
ствить путешествие человека на
Марс в 2030-е годы. Предполага-
ется, что для этого будет исполь-
зован новый корабль "Орион",
разрабатываемый корпорацией
"Локхид-Мартин", а также тяже-
лая ракета-носитель Эс-Эл-Эс,
созданием которой занимается
другой гигант авиакосмической
промышленности США – ком-
пания "Боинг".

В декабре прошлого года
"Орион" успешно совершил
свой первый испытательный
полет. По замыслам американ-
ских специалистов, сначала эта
система будет использована для
полета астронавтов на астероид
примерно в середине 2020-х
годов.

ВАШИНГТОН И.Лебедев

«Гугл»
и роботы

для хирургии
Соглашение

о совместных работах
в области

роботизированной
хирургии подписали

компании
"Гугл" (Google)
и "Джонсон энд

Джонсон"
(Johnson & Johnson).

Целью сотрудничества яв-
ляется создание для хирургиче-
ского комплекса специальной
компьютерной программы на
основе вычислительной томо-
графии и новейших сенсорных
инструментов, позволяющей
проводить сложнейшие опера-
ции. В качестве партнера
"Джонсон энд Джонсон" со сто-
роны "Гугл" выступает знамени-
тая лаборатория новейших
разработок Google X.

Американская компания
"Джонсон энд Джонсон" яв-
ляется одним из крупнейших в
мире производителей медицин-
ского оборудования.

"Мы займемся вопросами
создания "умной программы",
которая будет во время опера-
ции помогать хирургам, предо-
ставляя в реальном времени
необходимую им информацию",
– заявил глава группы "живой
науки" лаборатории Google X
Энди Конрад.

В последние годы роботизи-
рованная хирургия получает все
большее распространение в пе-
редовых медицинских центрах.
Она расширяет возможности хи-
рурга, предоставляя ему новые
виды и способы проведения
операций.

По мнению экспертов, робо-
тизированная хирургия станет в
ближайшие 10 лет наиболее бы-
стро растущим сектором меди-
цины.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС В.Макарчев

П
ервое летное испытание этого
аппарата, проходившее год
назад также на Гавайях, за-

вершилось не совсем удачно –
на последнем этапе у него не рас-
крылся гигантский парашют.
Специалисты тщательно проана-
лизировали причины сбоя си-
стемы, изучили показания
приборов и съемку с камер, уста-
новленных на поверхности са-
мого устройства. В результате
был создан новый, более проч-
ный, парашют, который хотят
протестировать предстоящим
летом.

"Основная задача нового ис-
пытания – добиться полного
раскрытия парашюта. Экспери-
мент должен пройти не так, как
в прошлый раз", – заявил глав-
ный инженер проекта Роб Мэн-

К «летающим тарелкам»
интерес не ослабевает
НАСА готовится провести второе испытание 
в стратосфере Земли "летающей тарелки",
которая в перспективе может быть
использована для доставки тяжелых грузов 
на Марс. Эксперимент состоится в июне 
на ракетном полигоне ВВС США на острове
Кауаи в составе Гавайского архипелага.

нинг из Лаборатории реактивного
движения в Пасадине (штат Кали-
форния).

Устройство, имеющее форму
диска и напоминающее по виду
"летающую тарелку", получило до-
статочно сложное название
"Аэродинамический надувной за-
медлитель сверхзвуковой скоро-
сти". По замыслам конструкторов,
оно будет крепиться к основе кос-
мических кораблей, чтобы обеспе-
чить их торможение в
разреженной марсианской атмо-
сфере и мягкую посадку на по-
верхность Красной планеты.

НАСА разработала два таких
устройства – диаметром 6 и 8 мет-
ров – предназначенных, соответ-
ственно, для космических
"грузовиков" и пилотируемых ко-
раблей. Первое из них на конеч-
ной стадии полета заполняется
газом, другое – сжатым воздухом,
что значительно увеличивает пло-
щадь всего аппарата без увеличе-
ния его массы. И вдобавок
смягчает удар при посадке.

Конструкция снабжена гигант-
ским парашютом диаметром 33,5
метра, который также должен
обеспечить успешное десантиро-
вание на Марс тяжелых грузов. В
том числе – жилых модулей и
управляемых аппаратов для воз-
вращения экипажей на Землю.
Для сравнения: парашют, с помо-
щью которого на поверхность
Красной планеты доставили мар-
соход "Кьюриосити", был в два
раза меньше. Впервые подобные
космические парашюты НАСА на-
чало опробовать в ходе марсиан-
ской программы "Викинг" еще в
1970-е годы.

"Такие системы, называемые
"замедлителями сверхзвуковой
скорости в неплотной атмосфере",
разработаны для решения слож-
ной проблемы торможения кораб-
лей при вхождении в атмосферу
Марса, – пояснили в НАСА. –
Торможение должно быть доста-

Скверы и парки – на самоснабжение
В Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ) содержание многочис-

ленных парков и скверов является крайне дорогим удовольствием – их
содержание обходится примерно в тысячу долларов в сутки за несколько
квадратных метров.

В условиях глобального экономического кризиса эмиратские власти
повсеместно сокращают расходы. В частности, в Дубае городские парки
полностью переводятся на электроснабжение за счет энергии солнца.

"Это – глобальная инициатива, согласно которой мы планируем по-
высить экономическую эффективность использования парков, – заявил
представитель муниципалитета эмирата Мухаммед аль-Фардан. – Новые
технологии уже успешно апробированы на "аль-Хазан парке", который
стал первым в своем роде по-настоящему зеленым парком".

Солнечные батареи обеспечивают работу внешнего освещения и
насосов для полива, а также снабжают электричеством все хозяйствен-
ные и административные постройки. "Установки не портят внешний вид
парков, так как расположены в стороне от основных дорожек, – добавил
глава муниципалитета Дубая Хуссейн Лута. – При этом накопители
энергии расположены под землей в специальных герметичных храни-
лищах".

В ближайшие десять лет власти Дубая намерены потратить порядка
1,6 млрд долларов на модернизацию энергетической системы эми-
рата. К 2025 году планируется полностью перевести на зеленые техно-
логии общественные места и объекты инфраструктуры. В настоящий
момент площадь парковой зоны во второй столице ОАЭ составляет по-
рядка 7 гектаров и к 2020 году обещают вырасти почти в два раза.

АБУ-ДАБИ А.Кошелев

ЭЭВВРРИИККАА!!

Смертельны для комаров и мух
Ученые из Университета Тохоку нашли новое применение синим све-

тодиодам, за открытие которых их соотечественники были удостоены Но-
белевской премии по физике. Оказалось, что при излучении на
определенной частоте свет от этих источников смертелен для многих на-
секомых.

Для эксперимента команда ученых использовала три вида насекомых:
обычную плодовую муху, комара из рода кулексов и жука семейства черно-
телок. Их облучали разными светодиодами, меняя частоту излучения. В итоге
исследователи обнаружили, что красный и зеленый свет практически не ока-
зывают влияния на насекомых. Зато синий приводит к их гибели.

Биологи пока не выяснили, что конкретно служит причиной такого воз-
действия. Они полагают, что волны синего светодиода определенной
длины оказывают на насекомых такое же влияние, как большие дозы ульт-
рафиолета, серьезно нарушая структуру клеток и повреждая ткани.

Исследователи видят одно из возможных использований своего от-
крытия в производстве абсолютно безопасных для человека и окружаю-
щей среды репеллентов против насекомых.

ТОКИО Д.Ракин
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П
о его словам, слушателям
предстоит в полевых усло-
виях изучать различные

свойства морского льда, струк-
туру и неоднородность ледя-
ного покрова, испытывать его
на прочность, твердость, лом-
кость и изгиб, измерять соле-
ность и температуру. Работу эту
в течение двух недель будут
вести 30 студентов ДВФУ и
Морского университета им. Не-
вельского. Причем, не только
россияне, но и граждане Китая,
Индии и Финляндии. Им пред-
стоит провести целый ряд экс-
периментов в лаборатории,
развернутой прямо на льду в
бухте Новик Амурского залива
возле острова Русский. По
окончанию двухнедельного об-
учения слушателей "Ледовой
школы" ждет экзамен.

В Амурском заливе, пояснил
специалист, можно встретить
основные виды морского льда,
которые есть и в артических
водах. Это – и прочные белые
ледовые поля, и образующий
торосы серо-белый лед, и моло-
дой серый лед. При этом тол-
щина морского льда достигает
от 60 см до 1 метра. Исследова-
ние этих видов льда необходимо
при разработке проектов по
обустройству и обеспечению
безопасности месторождений
нефти и газа, морских и сухо-
путных транспортных коридо-
ров, расчетов экстремальных
ледовых нагрузок и надежности
инженерных сооружений.

Подобные зимние школы
регулярно проходят в круп-
нейших инженерных универ-
ситетах Канады и Норвегии для

подготовки будущих исследова-
телей Арктики. Но в России по-
добный проект реализуется
впервые. "Ледовая школа"
также стала первым крупным
мероприятием нового проекта
"Арктика", реализация кото-
рого началась в ДВФУ.

По этому проекту уже на-
чали работу целый ряд лабора-
торий – ледовая, новых
материалов, подводной робото-
техники, Центр по разработке и
конструированию морской тех-
ники, Центр по исследованию и
конструированию инженерных
сооружений для обустройства
месторождений в Арктике, в
том числе – и проектно-кон-
структорское бюро, которое
будет участвовать в реальном
проектировании.

На 2015 год планируется
участие ученых ДВФУ в трех
артических экспедициях, про-
водимых совместно с другими
университетами России.

ВЛАДИВОСТОК М.Шатилова

ППААННООРРААММАА
Премия –
лучшим 
юристам

Лучшим юристам страны
ежегодно будет вручаться пре-
мия имени Гавриила Держа-
вина, – сообщил председатель
комитета Госдумы РФ по граж-
данскому, административному,
уголовному и процессуальному
законодательству Павел Краше-
нинников.

Премию имени первого ми-
нистра юстиции России Гав-
риила Державина учредила
«Ассоциация юристов России»
(АЮР). Она будет вручаться
один раз в год. Предполагается,
что первый раз вручение пре-
мии лучшему юристу состоится
в рамках международной кон-
ференции, посвященной 1000-
летию «Русской правды» –
первому своду законов Руси и
памятнику законодательства
мирового значения. Она прой-
дет в Великом Новгороде в сен-
тябре 2015 года.

АЮР объединяет юристов-
практиков, ученых, государст-
венных, общественных
деятелей, представителей биз-
неса и молодых юристов. По по-
следним данным, на 1 сентября
2014 года в ней состояло более
30 тысяч человек, включая отде-
ления в Республике Крым и го-
роде Севастополь.

Ю.Генерозова
ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД

Президентский грант в раз-
мере 2 млн рублей получили уче-
ные Томского политехнического
университета (ТПУ). Их задача –
научиться "взрывать" капли пара
изнутри, что позволит повысить
эффективность тушения лесных
пожаров, очистки воды и работы
энергоустановок, – сообщил ру-
ководитель проекта, профессор
Павел Стрижак.

"Мы получили грант для моло-
дых докторов наук на два года, –
продолжил он. – И должны опре-

делить параметры, при которых
такой подход будет работать для
воды с разными включениями.
Наша цель – показать сферу при-
менения и установить при каких па-
раметрах различные примеси
будут "взрывать" капли".

Политехники изучают техно-
логию "взрывного парообразова-
ния". В воду добавляются
различные примеси – например,
твердые углеродистые или ме-
таллические частицы. Затем рас-
твор распыляется так, чтобы
единая масса воды разделилась
на капли. Твердые частицы нагре-
ваются быстрее воды. И капля
размером в несколько милли-
метров, не успев испариться,
"взрывается". В итоге получается
множество капель размеров в
несколько микрон (одна тысячная
миллиметра).

Этот метод можно использо-
вать при тушении лесных пожаров

с воздуха, чтобы вода, "взорвав-
шись", покрыла большую пло-
щадь. "В энергетике можно
повысить интенсивность тепло-
обмена или эффективность ра-
боты некоторых установок:
получившиеся после взрыва капли
размером 20-30 микрон испа-
рятся очень быстро. То же самое
будет происходить и при термиче-
ской очистке воды, когда ее отде-
ляют от примесей, выпаривая", –
добавил ученый.

Идея взрыва капель не нова.
Однако исследовать это явление
в настоящее время сложно из-за
образующегося при экспери-
ментах пара. Томичи предлагают
добавлять в воду краситель и ис-
пользовать специальный лазер,
что в сумме позволяет увидеть
границы капель и изучить про-
цесс нагрева и взрыва. А в пер-
спективе – и научиться его
использовать.
ТОМСК

Крупнейшим в Европе "парком
ночного неба" признаны три гра-
ничащих между собой лесопарко-
вых зоны на севере Англии в
малонаселенном графстве Нор-
тамберленд. Такой статус эти тер-
ритории получили от
Международной ассоциации тем-
ного неба (Dark-Sky Association –
IDA).

Местность, которая привле-
кает туристов и жителей Соеди-
ненного Королевства
впечатляющими видами и яркими
пейзажами в теплое время года,
зимой становится идеальной для
наблюдения за звездами. Дело в
том, что, ввиду более продолжи-
тельной ночи в это время года,

астрономы и просто те, кто счи-
тают изучение созвездий своим
хобби, смогут проводить больше
времени за любимым делом.

Национальный парк Нортам-
берленда, Килдерский лесопарк и
парк Эслингтон признаны крупней-
шим в Европе "парком ночного
неба", что, в свою очередь, гово-
рит о том, что эти 1,5 тыс. кв. км
представляют собой наилучшее
место для наблюдения за происхо-
дящим вне атмосферы Земли. В
том числе – невооруженным
взглядом.

Астрономическое сообще-
ство не раз подчеркивало, что на
территории Великобритании, как
и в большей части Европы, почти

не видно звезд из-за "светового
загрязнения", борьбой с которым
занимается IDA. "Так называе-
мые "парки ночного неба"
крайне важны: ведь небо ночью
можно назвать неотъемлемой
частью жизни людей. Я имею в
виду то, что человечество на
протяжении многих столетий
смотрело на звезды и восхища-
лось ими, – говорит королевский
астроном Мартин Риз. – По-на-
стоящему темное небо важно как
для астрономов-любителей, так и
для астрономического сообще-
ства с профессиональной точки
зрения".

ЛОНДОН

Учит заново
ходить

В омской клинике робот
будет помогать пациентам, пе-
ренесшим инсульт, заново на-
учиться ходить. Комплекс
"Локомат" начал действовать в
Западно-Сибирском медицин-
ском центре Федерального ме-
дико-биологического агентства
России.

Как пояснила заведующая
неврологическим отделением
центра Ольга Грицаенко, про-
цесс восстановления ходьбы
очень сложен. Терапия же на
уникальном роботизированном
комплексе "Локомат" хорошо
сочетается с физиотерапевти-
ческим и медикаментозным
лечением, эффективна для па-
циентов".

Во время занятий на "Локо-
мате" на ногах пациента за-
крепляются гидравлические
установки. Они заставляют его
шагать по движущейся до-
рожке. При этом по бокам ма-
шины установлены поручни,
чтобы человеку было легче дер-
жать равновесие. Большое пре-
имущество комплекса –
возможность подбирать на-
грузки индивидуально для каж-
дого пациента в зависимости от
заболевания.

Роботизированный комплекс
будет использоваться при раз-
личных неврологических забо-
леваниях.

ОМСК А.Петров

Навигатор
для слепых

Астраханские школьники на
базе регионального технопарка
создали мобильное устройство
для ориентации слепых и слабо-
видящих людей внутри здания.

Для этого человеку выдается
навигатор, при нажатии на кото-
ром кнопки "голос" устройство
проговаривает весь маршрут до
нужного кабинета, – рассказал
руководитель регионального
школьного технопарка Владимир
Войков.

По словам одного из авторов
изобретения девятиклассника
Александра Калищука, система
состоит из двух частей – непо-
средственно из навигатора и из
инфракрасных маячков, количе-
ство которых зависит от числа
кабинетов. Они располагаются
на потолке. Далее все просто:
необходимо прикоснуться паль-
цем к кнопке, как только будет
назван нужный кабинет. Через не-
сколько секунд проговаривается
маршрут.

По расчетам школьников, на
обустройство первого этажа тех-
нопарка их разработкой, на кото-
ром расположены 10 кабинетов,
нужно затратить около 30 тыс.
руб., тогда как при использовании
других инженерных разработок –
не менее 200 тыс.

АСТРАХАНЬ Е.Поротикова

Выбрать тур поможет «Яндекс»

Цель – снизить число ДТП до нуля

Привлекательность ночного неба

Российская интернет-компания

"Яндекс" запускает онлайн-агрега-

тор по поиску туристических паке-

тов для конечных пользователей.

Сервис "Яндекс.Путешествия" поз-

воляет искать туристические пред-

ложения как за границей, так и по

России – предложения покрывают

30 стран.

Туры можно искать в зависи-

мости от страны и конкретных

дат. При этом "Яндекс.Путеше-

ствия" дает возможность подо-

брать не авиабилеты и отели по

отдельности, а именно турпа-

кеты, которые включают пере-

лет, проживание и трансфер.

После того, как пользователь вы-

брал тур, ему предоставляется

возможность купить тур онлайн

или в офисе туроператора.

"Яндекс.Путешествия" работает
с 14 туроператорами, включая
"Библио-Глобус", Pegas Touristik,
Tez Tour, Tui. В сервис "Яндекс.Пу-
тешествия" интегрированы собст-
венные технологии российской
интернет-компании. В частности,
технологии "Яндекса" будут анали-
зировать отзывы пользователей об
отелях. На основе этих результатов
будет автоматически выставляться
их рейтинг.

Сервис будет также предлагать
рекомендации по туристическим
продуктам на основе анализа исто-
рии поиска. Интеграция
"Яндекс.Карт" позволит посмот-
реть расположение отеля через
спутник и находить близлежащие
альтернативные варианты отелей.

Для конечных пользователей
сервис "Яндекс.Путешествия"
будет бесплатным. Его монетиза-

ция будет осуществляться за счет
комиссии со стороны туроперато-
ров. В "Яндексе" не исключают, что
в будущем появятся новые модели
монетизации ресурса.

"Яндекс" – российская интер-
нет-компания, владеющая самой
популярной в России поисковой
системой и Интернет-порталом.
Чистая прибыль компании по ито-
гам 2014 года составила 17 млрд
рублей.

Завод во имя
престижа

Шведский автопроизводи-
тель "Вольво" (Volvo Cars), при-
надлежащий китайскому
концерну "Чжили" (Geely), по-
строит новый завод в США. Ин-
вестиции в проект составят
около 500 млн долл.

Как оказалось, "Вольво" не
может считаться глобальным
производителем, не имея про-
мышленного присутствия в
США. «США – абсолютно ре-
шающая часть нашей глобаль-
ной трансформации. И наше
нынешнее решение показывает,
что "Вольво" остается в этой
стране", – заявил исполнитель-
ный директор компании Хокан
Самуэльссон.

"Вольво" присутствует на
американском рынке с 1955
года. Место строительство но-
вого завода пока не определено:
переговоры по этому вопросу
ведутся с тремя штатами. Кон-
вейер должен быть запущен в
середине 2018 года.

Согласно планам концерна,
автопроизводитель намерен
увеличить объем реализуемых в
США машин с 60 до 100 тысяч
штук в год. Главные надежды
связываются с новой моделью
"Вольво" XC90.

СТОКГОЛЬМ И.Дергачева

Японский автоконцерн Toyota
Motor Corp. намерен с 2017
года оборудовать автоматиче-
скими системами безопасности
большинство своих автомоби-
лей, предназначенных для про-
дажи в Японии, странах
Северной Америки и Европы
(включая Россию).

Автомобили «от Toyota» в
новой "безопасной комплектации"
будут оборудованы видеокаме-

рами и радаром, с помощью ко-

торых центральный компьютер

будет получать информацию об

обстановке на дороге. При этом

при движении на скорости до 80

км/ч система сможет брать на

себя управление автомобилем –

например, тормозить в случае по-

явления препятствия впереди или

возвращать машину обратно на

полосу на скоростной трассе, если

водитель случайно выехал за ее

пределы.

Кроме того, новые автомобили

«от Toyota» будут способны в ноч-

ное время выявлять приближение

машин по встречной полосе и ав-

томатически приглушать дальний

свет.

Цены на "безопасные комплек-

тации" пока не называются. Од-

нако специалисты Toyota подчер-

кивают, что они будут достаточно

низкими для того, чтобы "по-

ощрять массовое использование

таких автомобилей".

Японские дороги считаются од-

ними из наиболее безопасных в

мире. Несмотря на это, три веду-

щих местных автогиганта – Toyota,

Honda Motor Co. и Nissan Motor

Co. – поставили перед собой цель

со временем снизить число жертв

ДТП в стране до нуля. Для этого

компании все активнее внедряют

последние технологические раз-

работки, направленные на пред-

отвращение инцидентов –

специальные радары и устройства

по автоматизации управления ав-

томобилем.

ТОКИО Я.Макаров

Без батончиков
Mars не останемся

Транснациональная корпора-
ция Mars намерена оставаться на
российском рынке, несмотря на
санкции и экономический кризис,
– заявила глава компании Викто-
рия Марс.

"Санкции – это вызов для всех.
Мы работаем в России долгое
время. Мы всегда были привер-
жены этому рынку и по-прежнему
намерены оставаться его участ-
никами, удовлетворять спрос
наших потребителей", – подчерк-
нула она.

В то же время В.Марс отме-
тила, что в связи с экономическим
кризисом в РФ компания должна
быть готова к изменениям в том
числе – к сокращению производ-
ства в случае снижения спроса на
продукцию.

"Нам надо быть готовыми.
Если меньше спрос, мы произво-
дим меньше. В части нашей стра-
тегии в России мы будем
проявлять гибкость и продолжим
делать все возможное для под-
держания производства», – за-
явила В.Марс.

По ее словам, компания не
планирует фокусироваться на
производстве отдельных видов
своих товаров в связи с ослабле-
нием рубля и удорожанием сырья.
"Мы продолжаем производить
все наши продукты, как то шоко-
лад, другая пищевая продукция,
еда для животных. Все они
важны".

БОАО

Взрывать капли, чтобы эффективнее тушить пожары

Надежда – на башкирских диких пчел
В результате вымирания пчел в северном полушарии,
башкирские дикие медоносные пчелы становятся уни-
кальным резервом для сохранения популяции, – счи-
тает завлабораторией Института биохимии и генетики
Уфимского научного центра РАН Алексей Николенко.

Согласно итогам шестилетних исследований смертность пчел
в северном полушарии заметно возросла. "По своим особенно-
стям кавказская, африканская и среднерусская пчелы при скре-
щивании дают очень слабое потомство", – пояснил А.Николенко.
– Дикие же пчелы обладают зимостойкостью и адаптированы ко
многим болезням».

Дикая медоносная пчела является эндемиком Бурзянского рай-
она Башкирии. Для снятия угрозы вымирания ученые предлагают
расширить границы Бурзянского заповедника более чем в 2,5 раза.

В Бурзянском районе 98% растений – медоносные, потенциал
сбора меда составляет 28,5 тонн. Пчеловодство является основным
источником дохода более 300 семей района.

УФА Н.Шахвалиев

У ящеров – женские имена
Ранее неизвестный вид морских ящеров верхнемелового периода об-

наружен в Оренбургской области. «Этим палеонтологическим находкам
более 65 млн лет», – сообщил председатель Ульяновского отделения Все-
российского палеонтологического общества Владимир Ефимов.

По фрагментам черепа, зубов, позвоночника, плечевого и тазового
пояса, передней и задней конечности ученые определили, что это были
ящеры длинной в 4-7 метров с крупной головой и мощной шеей. Новый
вид плезиозавров ученые назовут "поликотилус сопоцько" – по фамилии
главного автора находки – руководителя клуба юных геологов-экологов
города Орска, геолога Галины Сопоцько.

Находки костей и зубов крупных морских ящеров в палеонтологии –
явление крайне редкое. Подобная коллекция ранее была собрана архео-
логами в конце XIX века в Орском уезде Оренбургской губернии. Эти ма-
териалы были опубликованы в 1911 году в книге известного палеонтолога
Николая Боголюбова "Из истории плезиозавров в России".

Плезиозавры – морские пресмыкающиеся с длинной шеей, маленькой
головой и коротким телом – существовали в юрский и меловой период от
199 до 65 млн лет назад.

ОРЕНБУРГ Н.Вълкова

«Основная идея – завезти на
площадку виды животных,
которые сохранились прак-

тически неизменными с леднико-
вого периода, – пояснил он. –
Четыре зубра здесь появились не-
сколько месяцев назад. Новое
приобретение – сарлыки. В при-
роде они сохранились в горах Па-
мира. Еще их разводят в
Республике Алтай, Бурятии и
Тыве".

Трехлетние самец и две самки
сарлыка сейчас содержатся в за-
гоне туристического комплекса.
Подходить к ним близко специа-
листы не рекомендуют – самец
сразу опускает рога, показывая,
что незнакомцам не рад. "Живот-
ные эти полудикие и достаточно
свирепые. Если сарлык разъярен,
он не остановится ни перед какой
опасностью. Со времен леднико-
вого периода у них сохранился на-
столько густой и длинный
подшерсток, что даже волки не
могут достать до кожи живот-
ного", – рассказал С.Капран.

Помимо зубров и сарлыков в
Парке ледникового периода можно
будет увидеть и более мирных жи-
вотных: домашний скот одной из
древнейших – головейской по-
роды – и якутских лошадей.

"Якутская лошадь – прямой
потомок лошадей ледникового пе-
риода. У нее длинная густая
шерсть, которая позволяет не бо-
яться морозов. Мамонты вы-
мерли, а лошади благодаря своей
выносливости, остались", – про-
должил С.Капран.

В планах у создателей парка –
завезти на Алтай и овцебыков, и
муфлонов (животные рода бара-
нов), и северных оленей, и других
животных – потомков леднико-
вых копытных.

На создание парка в общей
сложности потребуется около 7
млн рублей. На загон для каждого
вида животных отведут около 20
соток. Кроме того, на территории
парка установят двухметровую
скульптуру мамонта.

Открыть парк планируют уже
в конце весны – начале лета 2015
года – к началу летнего туристи-
ческого сезона, к "Празднику цве-
тения маральника".

По словам заместителя гене-
рального директора компании –
якорного инвестора проекта
Олега Акимова, мысль о создании
парка возникла в связи с посто-
янно увеличивающимся потоком
туристов.

"Парк ледникового периода –
одна из частей проекта "Сибир-
ское подворье". На сегодня турпо-
ток сюда увеличился до 125 тысяч
человек в год. Естественно, их не-
обходимо заинтересовывать но-
выми развлечениями, делать
привлекательным и с точки зре-
ния инфраструктуры", – отметил
О.Акимов.

"На сегодня помимо нас здесь
есть еще два крупных инвестора,
общий объем вложенных средств
составит порядка 200 млн рублей,
строятся гостиничные комплексы,
рестораны. Уже в 2015 году здесь,
неподалеку от Парка ледникового
периода, появится порядка 100
новых мест размещения, это будет
очень удобно для гостей Алтай-
ского края", – рассказал он.

Как отметила заместитель
начальника регионального
управления по развитию турист-
ско-рекреационного и санаторно-
курортного комплексов Елена
Евсюкова, подобные проекты в
регионе очень востребованы.

По ее словам, "в 2014 году Ал-
тайский край посетили 1 млн 620
тысяч туристов, что на 100 тысяч
больше, чем в 2013 году". "Уже сей-
час загрузка крупных санаториев
города-курорта Белокуриха выше
на 28%, чем в прошлые годы. Это –
очень серьезные показатели того,
что как туристический регион Ал-
тайский край востребован и ему
необходимы новые объекты и
новые инвесторы", – резюмиро-
вала заместитель начальника про-
фильного управления.

К.Шубина

БЕЛОКУРИХА (Алтайский край)

Парк ледникового периода
Необычный туристический проект – 
Парк животных ледникового периода – 
будет реализован к лету 2015 года в предгорьях
Алтайского края в рамках комплекса
туробъектов "Сибирское подворье" неподалеку
от города-курорта Белокуриха, – сообщил
заместитель генерального директора 
компании-инвестора проекта 
Сергей Капран.

Филиал «Эрмитажа» – на территории ЗИЛа

Площадь будущего центра

"Эрмитаж-Москва" ("Эрми-

таж 20/21") составит 10 тыс.

кв. метров. В нем будут прохо-

дить выставки и прочие куль-

турные события, основанные

на показе экспонатов из со-

брания Государственного Эр-

митажа. Проектированием

здания будущего музея зай-

мется американское архитек-

турное бюро Asymptote

Architecture.

Группа "ЛСР" планирует

завершить проектирование

и прохождение государст-

венной экспертизы музея к

лету 2016 года. Ориентировоч-

ные сроки сдачи объекта –

2018 год.

В середине 2014 года группа

"ЛСР" выиграла аукцион по по-

купке участка площадью 62 га

на территории завода. В на-

стоящее время компания пла-

нирует там строительство

жилой и коммерческой недви-

жимости. Общая площадь за-

стройки составит 1,57 млн кв

м, стоимость проекта оцени-

вается в 125 млрд рублей.

ОАО "Группа ЛСР" – ди-

версифицированная строи-

тельная компания, созданная

в 1993 году. Группа объеди-

няет предприятия по добыче и

переработке нерудных иско-

паемых, производству и пере-

возке стройматериалов,

строительству зданий – от

крупнопанельного жилья мас-

совых серий до элитных

домов.

Группа "ЛСР" намерена инвестировать 
3-4 млрд рублей в строительство 
филиала "Эрмитажа" в Москве.
Планируется, что он будет 
располагаться на территории бывшего
завода ЗИЛ.

П
о данным Министерства на-
циональной безопасности
США на сегодняшний день в

американских университетах
обучается 1,13 млн иностранцев.
Это – на 14% больше аналогич-
ного показателя прошлого года,
на 50% превышает показатель
2010 года и на 85% – число зару-
бежных студентов, получавших
образование в США десять лет
назад.

Большинство из этих студентов
составляют граждане Китая –
331 тыс. человек. Далее по убыва-
нию идут учащиеся из Индии –
146 тыс., Южной Кореи – 87 тыс.
и Саудовской Аравии – 80 ты-
сяч. Замыкают пятерку студенты
из Японии – 26 тысяч.

Среди американских учеб-
ных заведений по приему
иностранцев лидируют Универ-
ситет Южной Калифорнии,
Университет Пердью (штат Ин-
диана), Колумбийский уни-
верситет (Нью-Йорк), Иллиной-
ский университет в Урбана-
Шампейн и Нью-йоркский
университет.

Для привлечения студентов
из-за рубежа некоторые учеб-

ные заведения нанимают ино-
странных консультантов, другие
с этой же целью направляют за
границу своих сотрудников.
Если верить представителям
университетов, "благодаря при-
влечению иностранных студен-
тов, которые вносят более
высокую плату за обучение, чем
местные, удается в значительной
мере субсидировать расходы на
обучение американских уча-
щихся".

Правда, многие из последних
убеждены в том, что именно "за-
силье иностранцев" лишает их
возможности получения выс-
шего образования в своей
стране. Так, главный экономист
Университета штата Мичиган
Джон Баунд считает это мнение
ошибочным и несправедливым.
Тем не менее, опасаясь критики,
некоторые университеты
ограничили количество зару-
бежных студентов на уровне, не
превышающем 20-22% от общего
числа учащихся.

НЬЮ-ЙОРК С.Хаботин

У
став бороться с нецелевым
использованием беспилотни-
ков, власти ОАЭ запретили их

продажу частным лицам.
Последним аргументом в

пользу такого решения стала
угроза, которую представляют
эти аппараты для гражданских и
военных воздушных судов.
Юркие беспилотники неодно-
кратно проникали на взлетные
полосы эмиратских международ-
ных аэропортов и даже оказыва-
лись в районе особо охраняемых
военно-воздушных баз.

Только в этом году полеты
гражданских самолетов дважды
приостанавливались из-за "пи-
ратских беспилотников". Это
привело к многомиллионным
убыткам, так как авиасообщение
было парализовано на несколько
часов. При этом службе безопас-
ности так и не удалось поймать
как сами аппараты, так и их опе-
раторов.

"Запрет на продажу беспи-
лотных летательных аппаратов
не означает отказ от их исполь-
зования, – подчеркнул предста-
витель муниципалитета
Абу-Даби Ахмед аль-Кобейси. –
Любой желающий может при-
обрести беспилотник, но только
после получения соответствую-
щего разрешения властей. В бли-
жайшем будущем мы планируем
ввести четкие правила использо-
вания данной техники".

Ограничения будут касаться
и возраста владельца, его про-
фессиональной подготовки, а
также технических характери-
стик самого летательного аппа-
рата. Предполагается, что
массовые беспилотники смогут
подниматься не выше 150 метров
над землей и летать со скорость
до 160 километров в час.

АБУ-ДАБИ А.Кошелев

Лидирует Москва
Москва по динамике развития

занимает первое место, опере-
жая мировые столицы в два раза,
сообщил мэр города Сергей Со-
бянин.

«Мы заказали исследование
одному из ведущих мировых ана-
литических агентств и посмот-
рели, сколько реально
капитальных вложений, сколько
инвестиций приходит в город,
какой ввод недвижимости, – про-
должил мэр. – И сравнили с веду-
щими городами – Нью-Йорком,
Лондоном, Берлином, Пекином,
Шанхаем и так далее – как в этом
ряду чувствует себя Москва, как
она развивается, какая динамика.
Получилось, что по динамике
развития за последние четыре
года Москва в 2 раза в среднем
опережает все мировые мегапо-
лисы. И по динамике развития за-
нимает первое место".

Более того, по ряду таких по-
казателей, как, например, как
ввод офисных площадей, что ха-
рактеризует общеделовую актив-
ность, Москва также занимает
первое место, что опровергает
тезис об инвестиционной непри-
влекательности Москвы, о том,
что инвесторы не хотят вклады-
вать в нее свои деньги, – продол-
жил градоначальник.

Частным лицам
беспилотник не продадут

В Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ) уже
несколько лет продолжается настоящий бум

беспилотников. Они проникли во все сферы жизни,
используются как государственными организациями,

так и рядовыми жителями. Самые массовые
"бытовые" летательные аппараты стоят недорого

и доступны любому желающему. Они-то и попадают
в криминальные сводки все чаще.

Рекорд по числу
иностранных студентов

В университетах США в настоящее время
обучается рекордно высокое число иностранных

студентов, что вызвано в основном наплывом
учащихся из Китая и нефтедобывающих стран

Ближнего Востока, а также активной политикой
самих учебных заведений, заинтересованных

в притоке дополнительных финансовых
поступлений.

Да будет свет! Всегда
Датчане могут быть уверены, что у них дома и на работе электри-

чество будет в течении 99,997% времени, – такое заявление сделал
вице-президент коммерческой и профессиональной организации дат-
ских энергетических компаний "Датская Энергия" (Dansk Energi) Ан-
дерс Стоуге.

По его словам, энергетическая система Дании – одна из самых ста-
бильных в мире. Гарантированное снабжение электроэнергией – одна
из причин, которая побудила американскую компанию "Эппл" выбрать
датский Виборг для размещения одного из крупнейших в мире центров
данных.

"Они сделали этот выбор, так как знают, что энергия для обновления
данных, которые постоянно поступают в мировую сеть, будет всегда",
– подчеркнул А.Стоуге.

Энергетические компании Дании тратят до 3 млрд крон ежегодно,
поддерживая и совершенствуя национальную энергетическую сеть.
В будущем эти расходы только увеличатся, так как необходимо защи-
тить систему от учащающихся наводнений и ураганов, которые обру-
шиваются на страну в последние годы.

Правда, не только эти компании несут бремя этих расходов. Свой
вклад вносят также организации и фирмы, владеющие зданиями, в ко-
торых размещена энергетическая инфраструктура. "В частности, сер-
веры, установленные в подвальных помещениях, находятся под
угрозой, – отметила ведущий исследователь в области городской ар-
хитектуры и планирования в Копенгагенском университете Дорте Хе-
денстед Лунд. – Разумно перенести их на верхние этажи, где они будут
в безопасности от наводнений".

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

Для подготовки будущих полярников
В Дальневосточном федеральном
университете (ДВФУ) создана первая 
в России зимняя школа ICE MECHANICS.
Будущих исследователей Арктики будут
готовить на ледовых полях в Амурском
заливе около Владивостока, 
где условия схожи с Крайним Севером, – 
сообщил сотрудник ДВФУ 
Алексей Магаляс.
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